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Подарок для 
автомобилистов
Старо-
кузьмихинскую 
развязку 
открыли после 
реконструкции

Читайте  
на стр. 2

Темные времена
Как мы ловили 
нарушителей 
комендантского 
часа

Читайте  
на стр. 5

360 минут ради 
Байкала 
Около тысячи 
иркутян 
поучаствовали 
в уборке 
побережья озера

Читайте  
на стр. 6

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Полные карманы 
«бабриков» 

Иркутск занимает вторую строчку в голосовании  
за символ для новых денежных купюр

Фото Валерия Панфилова

Читайте на стр. 4

Минотавр на грани 
света и тьмы 
Новая 
скульптура 
Даши Намдакова 
появилась 
в иркутской 
галерее

Читайте  
на стр. 15

Иркутянка Илона Сумина 
уже проголосовала за свой 
город на сайте твоя-россия.рф 
и теперь с интересом следит 
за рейтингом конкурсантов
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События недели

За строительством нового дорожно-
го кольца, связывающего улицы Ста-
рокузьмихинскую и Академическую, 
через онлайн-трансляцию следили 
многие иркутяне. Когда по новой раз-
вязке наконец пустили транспорт, ав-
томобилисты ее не узнали: теперь вме-
сто проблемного разъезда — широкая, 
разветвленная дорога без единого за-
тора. Накануне на объекте побывали 
глава города Дмитрий Бердников и де-
путат Заксобрания области Владимир 
Матиенко.

Ликвидировать транспортные пробки на этом 
участке удалось за счет полного перераспределения 
потоков. Во-первых, здесь организовали кольцевое 
движение, во-вторых, количество полос увеличили 
до шести, в-третьих, исключили пересечение встреч-
ных машин. В результате реконструкции пропускная 
способность Старокузьмихинской развязки увеличи-
лась примерно в два раза. 

— Погода нас немного задержала. Последний 
участок как раз расположен в болотистой местно-
сти, и когда начались дожди, основание было силь-
но насыщено влагой, грунтовые воды подступали, 
техника не могла подобраться. Ждали, пока подсо-

хнет, — объяснил начальник департамента дорож-
ной деятельности администрации Иркутска Михаил 
Малыхин. — Сейчас остались лишь косметические 
штрихи: сделать благоустройство и озеленение, 
установить мерцающие индикаторы на пешеходных 
переходах.

Напомним, что к реконструкции развязки присту-
пили в мае. За лето дорожники произвели вынос на-
земных и подземных инженерных сетей, построили 
очистные сооружения, положили новый асфальт и 
нанесли разметку. 

Теперь дело за малым — чтобы водители 
привыкли к новой схеме движения. Пока 

что многие автомобилисты двигаются 
интуитивно, игнорируя дорожные знаки и 

нарушая правила. 

К примеру, поток, идущий с улицы Академиче-
ской в сторону моста, после кольца должен занимать 
внутреннюю полосу, а не выезжать на внешнюю. 
Чтобы помочь водителям сориентироваться, сотруд-
ники ГИБДД решили на первое время выставить во-
доналивные блоки, дополнительно разграничиваю-
щие потоки. 

— Помимо реконструкции развязки, как мы и до-
говаривались, подрядчик расширил улицу Академи-
ческую, сделал там дополнительную полосу движе-

ния, — добавил мэр города Дмитрий Бердников. — На 
мой взгляд, развязку построили замечательно. Таки-
ми же темпами будем работать и дальше. 

А тем временем дорожный ремонт 
продолжается в других районах города. 

В частности, на улице Байкальской сейчас 
наносят специальный трехсантиметровый 

защитный слой.

Это профилактическая мера, которая оградит по-
крытие от трещин и ям, а городской бюджет — от 
лишних затрат. Ведь один квадратный метр профи-
лактики стоит 300 рублей, а традиционного асфаль-
тирования — как минимум 600. 

— Эта магистраль эксплуатируется уже более семи 
лет, и верхний финишный слой покрытия практически 
стерся. Чтобы предотвратить разрушения, наносится 
так называемый слой износа — битумно-мастичная об-
работка, — рассказал Михаил Малыхин. — В прошлом 
году мы испытали эту смесь на участке от Байкальского 
кольца до Лисихи, и она хорошо себя показала. В этом 
году слоем износа покроют 60,6 тысяч квадратных ме-
тров от Нижней Лисихи до «Баргузина». При хорошей 
эксплуатации его хватит на три года. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова 

Установить максимальную 
скорость 50 км/ч для води-
телей общественного транс-
порта рекомендовали органы 
полиции и городские власти. 
Об этом стало известно в ходе 
совещания с участием пред-
ставителей администрации, 
представителей правопорядка 
и частных городских и межму-
ниципальных перевозчиков, 
которое прошло накануне 
в администрации города. 

— Мы настоятельно советуем уси-
лить контроль за водительским со-
ставом, — обратился к перевозчикам 
вице-мэр Иркутска Иван Носков. — 
Как показывает практика, большин-
ство ДТП с участием общественного 
транспорта происходит по вине во-
дителей. Необходимо дополнительно 
установить видеорегистраторы для 
контроля за водителями. Приори-
тетом в вашей деятельности должна 
стать безопасность. 

Заместитель начальника межмуни-
ципального отделения полиции «Ир-
кутское» Андрей Жбанов сообщил, 
что с 12 сентября в городе прокуратура 
Иркутской области объявила месяч-
ник по безопасности общественного 
транспорта. В связи с этим ежедневно 
будут проводиться совместные провер-
ки транспортных предприятий. 

Особое внимание станут уделять 
выпуску машин на линию, проведе-
нию медицинских осмотров водителей 
и техническому состоянию автобусов. 
Также руководителям транспортных 
предприятий рекомендовано при при-
еме на работу требовать от водителей 
справку от нарколога с обязательным 
анализом крови на предмет употре-
бления наркотических средств.

Напомним, сразу две аварии с уча-
стием пассажирского общественного 
транспорта произошли в Иркутске пер-
вого и девятого сентября. В одной ава-
рии пострадали 15 человек, во второй — 
один погиб, еще пятеро, в том числе 
трехлетний ребенок, — пострадали. 

Плановые рейды по проверке марш-
рутных автобусов на линиях совмест-

но с правоохранительными органами 
проводились еженедельно и до приня-
тия строгих мер. 

Однако теперь 
профилактические 

мероприятия усилят, а рейды 
будут проводить с участием 
медицинской лаборатории и 
управлением по контролю за 

оборотом наркотиков МВД 
России.

По поручению мэра Иркутска Дми-
трия Бердникова организованы выезд-
ные проверки на утренний осмотр пас-
сажирского транспорта и водителей. 
Работу по соблюдению выполнения 
соответствующих технических и меди-

цинских нормативов перевозчиками 
проверят сотрудники администрации, 
ГИБДД и транспортной инспекции.

Дмитрий Бердников подчеркнул, 
что эти механизмы должны работать 
не только на муниципальных пред-
приятиях. Необходимо жестко контро-
лировать и частных перевозчиков, где 
сегодня работает более полутора ты-
сяч человек. 

По инициативе управления транс-
порта администрации Иркутска в об-
ластном центре будет создана единая 
база водителей общественного транс-
порта, где будут содержаться сведения 
о правонарушениях, когда-либо совер-
шенных тем или иным работником, а 
также отметки работодателей о причи-
не увольнения шофера.

Данная база будет доступна всем 
лицензированным перевозчикам, дей-
ствующим на территории Иркутска, 
для принятия решения о приеме на 
работу водительского состава. Уже су-
ществующую на каждом предприятии 
базу предстоит тщательно проверить 
на предмет подлинности предостав-
ленных водителями справок и доку-
ментов.

Для усиления профилактики на-
рушений, по словам Андрея Жба-
нова, на трассах города будет до-
полнительно установлено 29 камер 
видео наблюдения. 

Анастасия Дарчук

Движение открыто 
Завершена реконструкция Старокузьмихинской развязки

Старокузьмихинскую развязку теперь не узнать: широкие проезды, разделенные потоки, отсутствие пробок. После полной реорганизации движения аварийность 
на этом участке снизится до минимума

Контроль и ограничение
В Иркутске объявлен месячник по безопасности общественного транспорта
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Общественная палата Ир-
кутска совместно с компани-
ями-партнерами продолжает 
благоустройство сквера на 
углу улиц Декабрьских Со-
бытий и Фридриха Энгель-
са, получившего название 
«Купеческий». На прошлой 
неделе пространство заигра-
ло новыми красками: здесь 
было высажено более сотни 
деревьев и кустарников. 

Идея благоустройства данной тер-
ритории родилась на площадке Обще-
ственной палаты Иркутска еще в 2013 
году. От задумки до практического во-
площения прошел год. За это время 
были изучены транспортные потоки 
и схемы движения пешеходов, а затем 
объявлен открытый конкурс на проект 
благоустройства сквера. Активные ир-
кутяне и жители близлежащих домов 
в ходе обсуждения выбрали лучший 
из предложенных эскизов. После это-
го составили проектно-сметную до-
кументацию, распределили расходы 
среди членов Общественной палаты — 
основных инвесторов проекта, начали 
поиск и привлечение партнеров.

Название для нового сквера выби-
рали с учетом пожеланий горожан: 
в социальных сетях был проведен 
опрос, результаты которого направили 
в Комиссию по городской топонимике 
и увековечению известных в Иркут-
ске людей. В июле комиссия приняла 
решение — присвоить скверу на пере-
сечении улиц Декабрьских Событий и 

Фридриха Энгельса название «Купече-
ский».

Нынешним летом наконец присту-
пили к благоустройству территории: 
снесли незаконные торговые пави-
льоны, сформировали пешеходные 
дорожки, сделали мощение, асфаль-
тирование и освещение, проложили 
электросети. 

А в прошлые выходные 
члены Общественной палаты 
вместе с партнерами проекта 
высадили на подготовленной 

территории более ста 
деревьев и кустарников: дубы, 

маньчжурский орех, бархат, 
березу, тую, липу, рябину, калину, 

барбарис, спирею, чубушник, 
рябинник, сакуру. 

Общественная палата города вы-
ражает искреннюю признательность 
организациям-партнерам за поддерж-
ку и участие в реализации проекта 
«Соучастное проектирование и благо-
устройство сквера в г. Иркутске»: ООО 
«Фабрика здоровой еды», ЗАО «Вос-
токЦентрИркутск», ООО «СибЭкс», 
ООО «Иркутская нефтяная компа-
ния», ООО «Торговый Дом КИТЫ», 
ООО «Байкал-Флора», ИП Садохин, 
ООО «Юлиус Майнл Руссланд», Адми-
нистрации г. Иркутска.

В ближайшей перспективе предсто-
ит установка уличной мебели (урн и 
скамеек) и посадка клумб с растения-
ми-многолетниками.

Подготовила Яна Шутова 
Подробнее о новых скверах — на стр. 16

Комиссия во главе с мэ-
ром города Дмитрием Бер-
дниковым проверила каче-
ство проведенного ремонта 
во дворе дома № 69 по улице 
Трилиссера. Среди членов 
комиссии – директор муни-
ципального фонда «Доступ-
ная среда» Виктор Пушкин. 
Он лично инспектирует все 
отремонтированные дворы 
на предмет создания усло-
вий для передвижения инва-
лидов-колясочников.

Этому дому на Трилиссера – 45 лет. 
По словам старшей по дому Зинаиды 
Бадониной, ремонта за это время не 
делали ни разу.

— У нас и проезжая часть, и троту-
ары были разбиты так, что ни прой-
ти ни проехать. А поскольку в нашем 
доме живет много пожилых людей, то 
они из-за этого даже и на улицу лиш-
ний раз выходить не хотели, — расска-
зывает Зинаида Никифоровна.

По словам жительницы, раньше во 
дворе не было и ограждений, поэтому 
машины парковались прямо под окна-
ми дома. Сейчас двор преобразился. 
Здесь положили асфальт, обновили 
тротуар, установили новые бордюры, 
ограждения и лавочки с юбилейной 
символикой. 

— Теперь нам все нравится! Даже не 
верится, что такую красоту навели, — 
продолжает Зинаида Никифоровна. 
– На следующий год сможем здесь 
наконец-то цветы высадить, и будет 
наш двор уютным и зеленым.

Однако, по словам мэра, 
городские власти интересует 

не только качество уложенного 
во дворах асфальта, но и 

создание доступной среды 
для людей с ограниченными 

возможностями.

На этом этапе к работе подключает-
ся Виктор Пушкин. Он проверяет пан-
дусы, которые ведут к подъездам. По 
словам эксперта, в этом дворе проблем 

с заездом на пандус нет. Но кое-какие 
недочеты все-таки есть.

— Заехать на такой пандус можно, 
а вот развернуться – уже проблема, — 
рассказывает Виктор градоначальни-
ку. – Радует то, что все подрядчики 
исправляют указанные недостатки, 
проблем с этим нет. Да и на следую-
щих объектах, имея подобный опыт, 
они уже все делают правильно. 

Кстати, теперь акт о приемке вы-
полненных работ подписывается толь-
ко после того, как положительное за-
ключение будет дано руководителем 
фонда «Доступная среда».

— Мы только в начале пути по орга-
низации доступной среды. Часто под-
рядчики не до конца понимают важ-
ность этой сферы жизни. Но у нас есть 
эксперты, и мы уже видим результаты. 
Главное – сделать это нормой работы 
и создать в нашем городе цивилизо-
ванную, удобную для всех среду, — 
подчеркивает Дмитрий Бердников.

По словам Виктора Пушкина, ос-
новная задача на сегодня – сделать 
Иркутск самым доступным городом во 
всей России. 
Кстати, в этом году из городской 

казны на благоустройство 
дворов выделено почти 
238 миллионов рублей.

— Прежде мы не ремонтировали 
столько дворов. В этом году их 165. 
На сегодняшний день все работы 
по всем внутридворовым территориям 
выполнены. Сейчас городские власти 
совместно с жителями, контролиру-
ющими организациями, обществами 
инвалидов принимают обновленные 
дворы, — говорит председатель коми-
тета городского обустройства админи-
страции Иркутска Евгений Дроков.

По словам Евгения Дрокова, основ-
ные замечания касаются создания до-
ступной среды. Но подрядчики знали 
задачи, которые перед ними ставили 
в период проведения работ, и практиче-
ски все дворы были отремонтированы 
в соответствии с этими требованиями. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

Доступные и удобные 
Иркутские дворы благоустраивают с учетом интересов 

маломобильных групп граждан

Зеленое пространство
На пересечении Декабрьских Событий и Фридриха Энгельса  

высадили более ста деревьев

Жители дома № 49 на улице Трилиссера довольны: в их дворе отремонтировали 
проезжую часть и тротуары, установили новые лавочки и урны, обустроили 20 
парковочных мест

Директор муниципального фонда «Доступная среда» Виктор Пушкин лично 
обследует территорию в каждом отремонтированном дворе, ведь он должен 
стать не только красивым, но и доступным для маломобильных граждан
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Актуальный разговор

В интернете разгорелась 
нешуточная борьба: десять 
городов бьются за право по-
пасть на новые российские 
банкноты достоинством 200 
и 2 000 рублей. Иркутск на-
брал свыше 80 тысяч голо-
сов и вышел на вторую пози-
цию, впереди нас Волгоград, 
а на пятки наступает Сева-
стополь. Символы каких го-
родов претендуют на победу, 
до какого числа продлится 
голосование, и что думают 
об этом иркутяне? 

Вся эта история началась летом — 
именно тогда Банк России определил 
территории, знаковые места которых 
могут оказаться на новых денежных 
знаках. На первых порах россияне вы-
двинули 152 символа от 1 113 городов. 
Те, что набрали более пяти тысяч го-
лосов, прошли во второй тур — таких 
достопримечательностей оказалось 76, 
в том числе и наши — Байкал и Бабр. 

Далее подключились социологи: 
они опросили 6 000 человек от Саха-
лина до Калининграда и от Мурман-
ска до Дербента. Интервью провели 
более чем в 200 населенных пунктах, 
включая села и города-миллионники. 
Респондентам показывали фотогра-
фии разных достопримечательностей 
и просили выбрать понравившийся 
вариант. 
По результатам всероссийского 

опроса в финал вышли 
Владимир, Волгоград, 
Владивосток, Иркутск, 

Казань, Нижний Новгород, 
Петрозаводск, Севастополь, 

Сергиев Посад, Сочи. 

Финальный отбор стартовал на сай-
те твоя-россия.рф 5 сентября. Иркутск 
мгновенно поднялся на второе место, 
и в какой-то момент даже вырвался 
вперед, но Волгоград вновь нас обо-
гнал. Кстати, от Волгограда выдви-
нута всемирно известная скульптура 
«Родина-мать зовет!», от Петрозавод-
ска — архитектурный ансамбль Кижи, 
от Сергиева Посада — Свято-Троицкая 
Сергиева лавра, от Владивостока — 
космодром «Восточный», от Сочи — 
олимпийский стадион «Фишт». Что и 
говорить, конкуренты сильные. Пред-
почтения иркутян разделились. 

— Символы на банкнотах должны 
быть узнаваемы, известны за предела-
ми региона и страны. Вот нашего Ба-
бра узнали бы только иркутяне, мыс 
Шаманка — тоже. Озеро Байкал не 
угадывается по каким-то отдельным 
фрагментам, даже его очертания не 
всякий распознает. А вот ту же самую 
«Родину-мать» точно узнают все, — 
рассуждает историк и блогер Сергей 
Шмидт. — Сердце мое, конечно, на 
стороне Байкала и Бабра. И было бы 
здорово, если бы они появились на 
банкнотах. Но в то же время на ку-
пюрах должно быть изображено то, 
что уже содержится в культурной па-
мяти народа. Безусловно, Великая 
Отечественная война, Сталинград и 
«Родина-мать» заложены в сознании 
намного прочнее, чем остальные вы-
двинутые символы. 

— После олимпийского Сочи космо-
дром «Восточный» — самая масштаб-
ная стройка страны, в которой уча-
ствовало огромное количество людей, 
в том числе иркутские студотряды. 
Нет сомнения, что этот грандиозный 
объект должен появиться на купюрах. 
Но — только после Иркутска, — счита-
ет известный иркутский астроном Сер-

гей Язев. — Так что я голосовал не за 
космодром, а за родной город. 

Многие иркутяне уже бросили в ко-
пилку как минимум по четыре голоса: 
через аккаунты в социальных сетях 
«ВКонтакте», «Фейсбук», «Однокласс-
ники» и посредством СМС. Все осталь-
ные смогут проголосовать за понравив-
шийся символ традиционным способом, 
заполнив анкету 1 октября в региональ-
ном отделении Банка России. 

— Иркутяне могут прийти 1 октя-
бря с 10 до 18 часов к нам в отделение 
по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 16 на 
День открытых дверей и заполнить 
анкету, отметив два предпочтитель-
ных города. Кстати, такое мероприя-
тие проводится по всей стране во всех 
отделениях Банка России, — уточнил 
управляющий Отделением по Иркут-
ской области Сибирского главного 
управления Центрального банка Рос-
сийской Федерации Сергей Андреев. 

Голосование в интернете продлится 
до 12:00 7 октября. Вечером в прямом 
эфире на телеканале «Россия-1» будет 
открыто СМС-голосование, после чего 
объявят победителей — два города-
лидера. Но как между ними распреде-
лят номинал купюр? 

— Какой именно город-победитель 
появится на банкноте в 200 рублей, а 
какой — на банкноте в 2 000 рублей, 
определит Совет директоров Банка 
России, — пояснил Сергей Андреев. 

После этого разработают дизайн 
новых купюр. Кстати, еще весной 
красноярская «Студия агрессивного 
дизайна» создала эскиз банкнот до-
стоинством 200 рублей с изображе-
нием озера Байкал, памятника Яко-
ву Похабову и Московских ворот. Но 
этот вариант все равно не использу-
ют: в случае победы Иркутска Банк 
России разработает новый эскиз с за-
явленными символами — Бабром и 
озером Байкал. Хотя, как выяснилось, 
не все горожане отождествляют Ир-
кутск именно с этими достопримеча-
тельностями. 

— Я коренной иркутянин 
и связываю свой город 

в первую очередь 
с памятниками деревянной 

архитектуры. Из них в самом 
хорошем состоянии у нас 

Дом Европы. Вот его и можно 
было поместить на денежную 

купюру, — считает Сергей 
Шмидт. 

— На самом деле, Бабр и Байкал — вы-
бор неплохой. В представлении гостей 
города Иркутск и Байкал воспринима-
ются уже как синонимы, — отмечает 
краевед и политолог Алексей Петров. — 
В принципе, на роль денежного символа 
мог бы претендовать шпиль (если бы со-
хранился), Московские ворота, Памят-
ник первопроходцам. 

— Что касается Бабра — это инте-
ресная фишка. Мне кажется, в России 
больше нет прецедентов, когда в ка-
честве символа города выступает не-
существующее животное. Безусловно, 
это привлечет внимание к Иркутску, — 
подчеркивает Сергей Язев. 

Новые купюры выпустят в обраще-
ние в 2017 году. Наверное, символы 
всех десяти городов-финалистов до-
стойны украсить новые банкноты, но 
иркутянам все-таки хочется, чтобы 
в карманах шелестел Байкал и хрусте-
ли бабрики. 

Яна Шутова 
Фото Валерия Панфилова

Полные карманы 
«бабриков» 

Иркутск занимает вторую строчку в голосовании  
за символ для новых денежных купюр

Еще весной «Студия агрессивного дизайна» 
создала эскиз купюры достоинством 
200 рублей с изображением Байкала, памятника Якову Похабову и Московских 
ворот. Но даже в случае победы Иркутска этот эскиз использован не будет:  
Банк России разработает новый и передаст его в Гознак для доработки 
на предмет защитных признаков

Марина, бухгалтер:
— Когда проходило голосование, 

то я отдала свой голос за Бабра. Мне 
кажется, что это единственный сим-
вол, который ассоциируется с нашим 
городом. Конечно, это нереальное, 
мифическое животное, возможно, не 
все россияне его знают… Но ничего, 
узнают! 

Людмила Николаевна, 
экономист:

— Вариантов много, но считаю, что 
на купюре должен быть памятник 
Якову Похабову. Он основатель Ир-
кутска, и это будет правильно с исто-
рической точки зрения. Может, это 
пока не самое знаковое место города, 
но если его изображение появится на 
банкноте, то станет известным.

Нина, биолог:
— На мой взгляд, таких символов 

два — Бабр и Байкал. Но мне кажет-
ся, что это должен быть Байкал, по-
скольку это озеро известно во всем 
мире, и только этот символ станет 
узнаваем. Что касается самого изо-
бражения, то, по-моему, это должен 
быть мыс Хобой. Это самое запоми-
нающееся место.

Опрос провела Анастасия Дарчук 
Фото автора

Владимир 
Владимирович, 
пенсионер:

— Конечно, это должен быть Бабр. 
Он есть на гербе нашей области и на 
гербе города. Поэтому других вари-
антов быть не может. Мне кажется, 
что это самый узнаваемый символ 
нашего города. Никакие здания и 
памятники с ним не сравнятся. 

Какой символ 
Иркутска достоин 
появиться на новых 

банкнотах?

Дорогие земляки!  
Голосуйте за Иркутск!  

Наш город достоин 
украсить новую банкноту. 

Присоединяйтесь,  
поддержите наш любимый 

Иркутск!  
Мэр города  

Дмитрий Бердников
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Специальный репортаж

Не ходите, дети, поздно 
вечером гулять. В 2010 году 
был принят областной за-
кон о комендантском часе, 
согласно которому несовер-
шеннолетним запрещено 
находиться в общественных 
местах в ночное время без 
сопровождения взрослых. 
В теплый период подрост-
кам можно гулять до 23:00, 
а в зимнее время — до 22:00. 
Ежедневно сотрудники по-
лиции и инспекторы ПДН со-
вершают рейды, выявляя на-
рушителей комендантского 
часа. В один из таких рейдов 
отправились и мы.

В 23:00 нас встречают в отделе 
полиции № 7 межмуниципального 
управления МВД России «Иркут-
ское». В рейд мы идем с инспектором 
по делам несовершеннолетних Ната-
льей Горбуновой и инспектором ко-
миссии по делам несовершеннолет-
них и защите их прав Октябрьского 
района Оксаной Соловьевой. Поли-
ция сотрудничает с частными охран-
ными предприятиями. Также ин-
спекторов сопровождают сотрудники 
наружных служб полиции — ДПС, 
ППС, ОВО. С нами отправляется ма-
шина ДПС.

— На бульвар Постышева и на набе-
режную, как обычно, — командует На-
талья Горбунова, — именно там под-
ростки гуляют по ночам. 

Едем на Постышева. Почти сразу же 
рядом с продуктовым магазином заме-
чаем наших «клиентов»: вдоль дороги 
шагают два паренька и девушка. Оста-
навливаемся, направляемся к компа-
нии. Надо отдать должное ребятам: 
завидев сотрудников полиции, они не 
стали убегать. Представившись, ин-
спектор ПДН спрашивает, сколько же 
лет молодым людям?

— Шестнадцать, — отвечает паре-
нек. 

— Мне почти семнадцать, — говорит 
девушка. 

Третий участник событий отмалчи-
вается — позже окажется, что ему во-
обще 14, он младший брат девушки.

— Про комендантский час слыша-
ли? — интересуется инспектор ПДН. — 
Несовершеннолетним запрещено на-

ходиться без сопровождения взрослых 
на улице после 23:00. 

— Знаем, но сейчас же всего десять 
вечера, — пытаются оправдаться ребята, 
в руках у них пакет и бутылка газиров-
ки. — Мы из магазина идем… Из дома 
вышли в 22:50, просто задержались 
в магазине. Живем вот там, недалеко. 

— В пакете что, не алкоголь? — стро-
го интересуется сотрудник ДПС. 

— Нет, вы что, печеньки! — смеют-
ся наши собеседники, показывая пакет 
с продуктами. 

Оказалось, что у старшего парня 
сегодня день рождения. И компания 
направляется к нему домой — празд-
новать. Дома никого нет.

— А ваши родители в курсе, что вы 
ночуете не дома? — спрашивает у брата 
и сестры Наталья Горбунова. 

— Да, конечно, — подтверждают 
подростки. — Мы — друзья детства, 
наши родители знакомы. 

По закону, если 
несовершеннолетние 

попадаются при несоблюдении 
комендантского часа, 

необходимо вызвать их 
законных представителей: 

либо родителей, либо 
опекунов. Если они не могут 
прийти, полиция доставляет 

ребенка домой.

Если же нарушитель отказывается 
сообщать данные о себе, его отправля-
ют в центр для реабилитации несовер-
шеннолетних. Там оказываются при-
езжие подростки, которые не учатся и 
не работают. После выяснения обстоя-
тельств и поиска их родных таких ре-
бят отправляют к законным предста-
вителям по месту жительства. 

Но «застуканные» нами юные нару-
шители выглядят вполне домашними, 
да и ведут себя вежливо.

— Звоните родителям, пусть подхо-
дят, — говорит им инспектор.

— Я с мамой связь не поддерживаю, 
да ее и дома сейчас нет, — уклончиво 
отвечает мальчик. — Живу с бабушкой 
здесь, на Постышева, но она на даче. 
Могу ей позвонить.

После общения по телефону с ба-
бушкой было решено отвезти ребят по 
домам, к их законным представителям. 
Брата и сестру — в Свердловский округ, 
именинника — к маме в Зеленый Берег.

— Можно хоть вещи забрать, завтра 
в школу, — попросили друзья. 

Заезжаем за вещами, выясняется, 
что завтра в школе День здоровья и 
занятий не будет, поэтому компания и 
решила отмечать праздник ночью. Со-
проводив ребят до квартиры, обратно 
сотрудники полиции вернулись в дру-
гом составе…

— Младший брат, — кивнув на па-
ренька с сумкой, объясняет именин-
ник, — в квартире нас ждал.

Едем на другой берег. Брат и сестра 
садятся с нами в машину, они веселят-
ся, переписываются с друзьями по те-
лефону и предупреждают маму о том, 
что их везут домой инспекторы ПДН. 
Этот день рождения им запомнится 
надолго — настоящее приключение!

— Зато будет что вспомнить и рас-
сказать, — смеются они. 

Именинника с братом передаем 
маме. Оксана Соловьева выдает жен-
щине уведомление о явке на комиссию 
по делам несовершеннолетних. Жен-
щина такому повороту вовсе не рада.

— Испортили детям праздник, — 
возмущается она. — Что они теперь 
о полиции думать будут? Мне сейчас 
придется самой их обратно везти, день 
рождения праздновать…

Другая мама оказалась более по-
нимающей. Пока брат с сестрой фото-
графировались на фоне полицейской 
машины, она заверяла инспекторов 
ПДН, что с ее детьми такое случилось 
впервые. 

— Я им в эсэмэске написала, что за-
кон есть закон, его надо соблюдать, — 
замечает женщина.

Казалось бы, ребят поймали не в та-
кой уж поздний час, да и подростки 
вежливые, можно было бы и отпу-
стить? Но сотрудники полиции непре-
клонны.

— Если бы хоть бабушка была дома, 
то можно было ей передать мальчика, 
а потом уже работать с родителями, — 
говорит инспектор ПДН Наталья Гор-
бунова. — Но никого из взрослых там 
не было, к тому же в квартире нахо-
дился еще один несовершеннолетний. 
Оставить их на улице мы не имели 
права: нельзя знать наверняка, кто бы 
встретился им по пути домой. Там гу-
стые деревья, вдруг на них напали бы 
в такое темное время суток? К тому же, 
завтра дети расскажут об этом одно-
классникам, друзьям, и те хорошо по-

думают, прежде чем отправиться од-
ним гулять ночью. 

Мы направляемся обратно в Ок-
тябрьский округ. Улицы пусты. Лишь 
изредка попадаются наши «колле-
ги» — машины наружных служб по-
лиции. Они также оберегают покой 
граждан, в том числе следят за тем, 
чтобы несовершеннолетние не гуляли 
поздно ночью. Время близится к двум 
часам. На Постышева тишина: уже по-
холодало, и желающих погулять нет. 
Едем в отдел полиции. По дороге На-
талья Горбунова рассказывает исто-
рию, которая произошла в одном из 
рейдов.

— Как раз на площади бульвара 
Постышева я увидела компанию под-
ростков, узнала среди них учеников 
школы, которую курирую, — вспоми-
нает инспектор. — Кроме того, что они 
гуляли после одиннадцати вечера, я 
заметила, что в руках у них баночки 
с пивом. Иду к ним, окликаю по име-
ни, они меня узнали и как рванули 
в сторону Волжской! Я — за ними по 
лестнице, в итоге мы их догнали, раз-
везли по домам, к родителям. 

— Получается, у вас глаз наметан на 
тех, кому меньше 18 лет? — интересу-
емся мы.

— Да, у подростков все равно 
видно детство во взгляде. Хотя 
бывает, что ребята намеренно 

прибавляют себе несколько лет 
и данные другие указывают. 

— А какой самый «урожайный» на 
нарушителей месяц?

— Сентябрь — начало учебы в шко-
лах, много компаний ночью гуляет. 
А еще май — период последних звонков, 
когда выпускники встречают рассвет. 

— Как обычно реагируют на вас на-
рушители комендантского часа?

— Говорят: «Ну и что?». Порой не-
серьезно относятся к этому закону. 
Хотя в начале учебного года в школах 
проводим инструктаж. Приводим ста-
тистику, рассказываем, какие меры 
принимаются в отношении нарушите-
лей, какая ответственность им грозит. 
Комендантский час ведь предназначен 
для того, чтобы снизить уровень пре-
ступности. В первую очередь мы защи-
щаем детей. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Темные времена 
Как мы ловили нарушителей комендантского часа

Для этой троицы поход в магазин после 23:00  
стал неудачным. Ребята восприняли это  
как приключение, однако обещали больше 
не нарушать комендантский час

Инспекторы ПДН — это в основном женщины.  
Им проще найти подход к детям и воздействовать 
на родителей нарушителей

Ни один рейд не обходится без обязательного 
сопровождения наружных служб полиции.  
Если подростки ведут себя агрессивно,  
инспекторам ПДН необходима их помощь
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10 сентября состоялась за-
ключительная акция эко-
логического марафона «360 
минут». 12 тысяч волонте-
ров убрали мусор с берегов 
Байкала и облагородили 
территорию заповедников 
«Хакасский», «Столбы» и 
Байкальского биосферного 
заповедника. За один день 
были собраны и сданы на 
утилизацию 114 КамАЗов му-
сора.

Суббота. Полдень. В школе еще идут 
занятия. Но десятилетняя София Са-
маркина сегодня занята, по ее словам, 
более важным делом — она помогает 
Байкалу. 

— В прошлом году я тоже участво-
вала в этой акции, — вспоминает Со-
фия, — а потом весь год спрашивала у 
мамы, когда же «360 минут» будет сно-
ва. И вот дождалась. В 2015-м в Танхое 
мы обнаружили старую заржавевшую 
машину, а сегодня, здесь, в Мурино, 
нашла только топор. 

Детская непосредственность быстро 
сменяется взрослыми рассуждениями: 

— Мы губим нашу природу, а зна-
чит, губим себя. Как можно после от-
дыха оставлять за собой столько му-
сора? Я просто хочу помочь нашему 
озеру хоть чем-нибудь.

Вслед за Софией идет мама. Ека-
терина Владимировна с дочкой при-
ехали сюда вместе с группой учебно-
исследовательского центра ИРНИТУ, 
студентами и преподавателями уни-
верситета. Квот было всего сорок, доч-
ку разрешили взять потому, что Соня 
хорошо проявила себя на акции в про-
шлом году.

Всероссийский волонтерский эко-
логический марафон, в котором уча-
ствуют Самаркины, вырос из акции 
«360 минут ради Байкала». Эту серию 
летних мероприятий с масштабной 
ключевой акцией в начале сентября 
шестой год подряд организует компа-
ния En+ Group. С прошлого года ак-
ция превратилась в полноценный эко-
логический марафон, включающий 
в себя, помимо уборки мусора, еще и 
благоустройство туристической среды, 
проведение научно-просветительских 
лекций, экскурсий, конкурсов, органи-
зацию информационно-образователь-
ных программ.

— Все шесть лет мы не ставим перед 
собой задачу убрать весь мусор на вы-
бранной территории, — рассказывает 
директор по связям с общественно-
стью En+ Group Елена Вишнякова. — 
Это невозможно сделать за несколько 
десятков шестичасовых акций. Мы 
идем к цели чуть более долгим, но 
эффективным путем — способствуем 
экологическому просвещению и про-
филактике небрежного обращения 
с окружающей средой. Наша цель — 
привить ответственность в отношении 
природы через волонтерство. 
И достичь цели организаторам 

удается. Есть добровольцы, 
которые участвуют в акции из 

года в год. И не собираются 
останавливаться, потому что 

забота о Байкале — привычная 
и обязательная часть их жизни.

Например, Александра Молчкова. 
Девушка участвует в акции «360 ми-
нут» шесть лет. 

— В 2010 году, когда мероприятие 
только начиналось, мы с коллегами 
решили поучаствовать в уборке мусора 
на Байкале, — рассказывает Алексан-
дра. — С тех пор я не пропускаю таких 
мероприятий. 

С Александрой приехал и ее млад-
ший брат — 15-летний Никита Шивир-
ских: 

— Когда я впервые приехал на ак-
цию, мне было десять. С тех пор каж-
дый раз убираемся всей семьей, даже 

вопрос — ехать или нет — уже не сто-
ит. Байкал — наш дом, а дом нужно 
держать в чистоте. Я просто получаю 
удовлетворение от того, что действи-
тельно могу чем-то помочь. 

Любовь к природе у Никиты не огра-
ничивается одной акцией — в школе 
мальчик посещает экологический кру-
жок. 

Добровольцы работают в 117 точках 
Байкальского побережья. Организато-
ры определили самые загрязненные 
территории при помощи анализа кос-
мических снимков. В результате сегод-

ня волонтеры убирают мусор не только 
у побережья озера, но и у берегов 28 
рек, связанных с Байкалом. Среди них 
и берег Ангары в черте Иркутска. 

Традиционно добровольцами 
«360-ти минут» становятся жители 
городов, поселков и сел, рядом с кото-
рыми проводятся экологические ме-
роприятия. Но в этом году организа-
торы добавили нововведение: поездка 
на Байкал в качестве экодобровольца 
стала своего рода наградой, инстру-
ментом мотивации для корпоратив-
ных волонтеров. 

Лучшие волонтеры из 14 круп-
ных российских компаний прилетели 
в Восточную Сибирь 10 сентября. Мно-
гие из них в этот день осуществили 
мечту — увидели Байкал. 

Cегодня у второкурсницы БГУЭПа 
Карины Юлдашевой день рождения — 
девушка празднует 19-летие.

— У меня никогда не было такого 
необычного дня рождения, — улыбает-
ся Карина. — Я ехала сюда одна, а ока-
залась в большой команде. И мне при-
ятно провести этот день именно так, 
помогая природе. Потому что когда 
видишь, какие груды отходов оставля-
ют за собой туристы, невольно винишь 
себя в их безответственности. Выходит 
так — мусорят они, а стыдно нам, тем, 
кто сегодня здесь.

Впервые за шесть лет марафона 
в уборке мусора участвуют не только 
люди, но и роботы. Их собрали юные 
иркутские инженеры специально для 
акции. Команда Siberian Beast Ир-
кутского энергетического колледжа 
разработала робота-сборщика с при-
цепом. Ученики лицея ИГУ сделали 
летающего экоробота. А четверо ребят 
из школы № 80 создали систему дис-
танционного мониторинга и уборки 
мелкого и крупного мусора, состоя-
щую из квадрокоптера-разведчика и 
робота-уборщика на колесах.

— Мы собрали робота всего за девять 
дней, — рассказывает ученица 11 класса 
школы № 80 Анастасия Петрова, — и 
назвали его Рембо. Конечно, пока не все 
задуманное у нас получилось. Напри-
мер, Рембо может перемещаться только 
по ровной поверхности. После заверше-
ния акции мы вернемся в школу и обя-
зательно доработаем свое изобретение.

В 2016 году экомарафон приурочен 
к грядущему столетию заповедной си-
стемы России, поэтому волонтерские 
мероприятия «360 минут» прошли не 
только на побережье Байкала, но и на 
особо охраняемых территориях: в Си-
хотэ-Алинском заповеднике (Примор-
ский край), заповедниках «Столбы» 
(Красноярский край) и «Хакасский» 
(Республика Хакасия). Всего 126 точек 
пяти регионов России. 

За один день 12 тысяч 
волонтеров собрали и вывезли 

на переработку 27 тысяч 
мешков мусора объемом сто 

литров каждый, что равно 114 
КамАЗам отходов. Во время 

уборки молодые люди вместе 
сделали 360 миллионов шагов 

и преодолели расстояние, 
которого было бы достаточно, 

чтобы четыре с половиной 
раза обогнуть Землю.

Всего в двадцати прошедших за 
лето акциях приняли участие 16 тысяч 
волонтеров. За это время собрано и 
сдано в переработку 30 тысяч мешков 
мусора объемом сто литров каждый. 

Среди находок, обнаруженных на бе-
регу, — чайник, магнитофон, шестерен-
ки, холодильник, кухонная плита, фар-
форовые изоляторы для ЛЭП, большое 
количество металлолома. В районе 
поселка Танхой была разобрана и вы-
везена свалка строительного мусора. 
А в июне состоялась экспедиция, в ре-
зультате которой волонтеры извлекли 
из озера два километра сетей, брошен-
ных браконьерами. 

— Мы очищаем побережье Байкала 
с большим удовольствием, — призна-
ются участники акции. — Мы здесь 
живем, вся эта красота — наша. Горы, 
вода, леса. У нас один дом на всех, а 
жители в нем разные. Проблема в том, 
что любая акция по уборке побережья 
нашего озера будет бессмысленной, 
пока мы не перестанем оставлять за 
собой мусор. А вот как народ наш к 
этому приучить? Вопрос, наверное, 
риторический.

Екатерина Балагурова 
Фото Марии Оленниковой 

и организаторов акции

360 минут ради Байкала
Около тысячи иркутян поучаствовали в уборке побережья озера

На берегу добровольцы нашли обстановку для небольшой квартиры: чайник, 
магнитофон, холодильник, кухонную плиту, а также фарфоровые изоляторы для 
ЛЭП и большое количество металлолома

Софья Самаркина с мамой участвуют в акции второй раз. «Я просто хочу помочь 
нашему озеру», — говорит Соня

10 сентября волонтеры убрали территорию в 117 точках Байкальского 
побережья.  За время экомарафона собрано и сдано в переработку 30 тысяч 
мешков мусора
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Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 18.08.2016 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

«Народ у нас прямой, негла-
мурный. За словом в карман 
не лезет» — Алексей Распутин, 
кандидат в депутаты городской 
Думы Иркутска читает наказы 
от жителей предместья Рабоче-
го. «Помню вот эту женщину с 
улицы Напольной, 113. Вера Ни-
колаевна. Она прямо на встрече 
мне сказала – «да у нас тут депу-
таты меняются, никто ничего не 
делал за последние годы. А нам 
садиков не хватает, школ, спорт-
комплекса нет!». И я прямо там, 
во дворе перед жителями расска-
зывал им, что именно изменится 
в предместье в результате нового 
генерального плана Иркутска. 
Разошлись уже затемно».

— Алексей Владимирович, и чита-
телям газеты «Иркутск» расска-
жите.  

— Конечно. Позитивными новостями 
нужно делиться. Итак, согласно генераль-
ному плану Иркутска и в соответствии с по-
желаниями жителей Рабочего в предместье 
будут построены четыре школы, шесть дет-
ских садов, два спортивных объекта. 

— Звучит внушительно. А вы уже 
знаете где именно начнется строй-
ка?

— Школу на тысячу мест и открытое 
спортивное сооружение построят в грани-
цах улиц Баррикад и Черкасова. Еще одну 
школу на тысячу мест и два детских сада – 
на 110 и 144 места появятся в квартале, огра-
ниченном улицами Ушаковская, Баррикад 
и Зимняя. Также на улице Баррикад будет 
школа на тысячу мест и детский сад на 220 
мест. В границах улиц Сарафановская, Лет-
няя и Слюдянская будут расположены шко-
ла на 600 мест и детский сад на 110 мест. 

Новый детский сад на 110 мест появится и 
на улице Карпинской. Дошкольное учреж-
дение такой же вместимости построят на 
улице Декабристов. Помимо этого, в рай-
оне улицы Сарафановской предусмотрено 
строительство физкультурно-оздорови-
тельного комплекса с бассейном. 

— Состояние дорог в предместье 
Рабочее тоже оставляет желать 
лучшего – слишком перегружены 
транспортом, часто возникают 
пробки… 

— Да, это очень больная тема. Я провел 
более пятидесяти встреч во дворах с жите-
лями Предместья. И вопросы про дороги 
– самые жесткие. Разумеется, работая над 
генпланом мы учли эти наказы от жителей. 
Главное — строительство Северо-Восточ-
ного обхода, который поможет разгрузить 
улицы предместья Рабочее от транзитного 
транспорта. Предполагается, что он про-
тянется от Голоустненского тракта по вос-
точным границам жилой застройки города 
с выходом на Плишкинскую автодорогу 
и далее до микрорайона Зеленый, огибая 
его с западной стороны, выйдет на Алек-
сандровский и Качугский тракты. Это, по-
жалуй, одно из самых ожидаемых событий 
в плане решения дорожных проблем в Ир-
кутске. Жителям Рабочего будет намного 
проще выезжать из родного предместья 
и возвращаться обратно. Помимо этого, 
генпланом предусмотрена реконструкция 
Плишкинского тракта и улицы Баррикад. 
Более детальную картину о том, как в ре-
зультате изменятся дороги, получим, когда 
будут готовы проекты реконструкции. 

— Почему вот эта «пачка» нака-
зов у вас на рабочем столе лежит 
отдельно от всех?

— Это требования людей о строитель-
стве новой поликлиники в Предместье.   
Дело в том, что медицинские учреждения, 
расположенные на территории Иркутска, 

являются объектами регионального значе-
ния, то есть решения по строительству но-
вых зданий принимаются на уровне прави-
тельства Иркутской области. Но проблема 
с загруженностью поликлиник серьезная. 
Жители Рабочего рассказывают на каж-
дой встрече как трудно попасть на прием 
к врачу из-за больших очередей. «У нас в 
эту еще детей водили, а теперь с внуками 
ходим. Столько лет прошло, ничего не из-
менилось. Как будто время у нас в Рабочем 
стоит!» — вот такие вещи мне люди говорят 
на встречах. Здание поликлиники №15 на 
улице Напольной действительно требует 
ремонта. Я встречался с главным врачом. 
Нужно делать ремонт, а еще лучше рекон-
струкцию, так как действующая поликли-
ника расположена в приспособленном по-
мещении. В таких условиях некомфортном 
медикам и пациентам. Для того, чтобы 
понять масштабы работы необходимо про-
ведение экспертизы. Это даст полную кар-
тину по техническому состоянию здания. 
Нужно добиться, чтобы на это бюджет вы-
делил деньги. 

— Алексей Владимирович, сил-то 
хватит на все? 

— Нам еще в университете (У Распутина 
два высших образования, первое — Инсти-
тут народного хозяйства, второе — Иркут-
ский государственный университет, в сле-
дующем году заканчивает наш знаменитый 
«Политех» — авт.) один профессор-пси-
холог говорил на практических занятиях  
примерно следующее: «Нет легких времен 
и судеб. Каждое поколение, каждый чело-
век испытывают свои трудности. И каждый 
проходит через свои нелегкие, непростые 
месяцы и годы, и через свои добрые време-
на»… Уверен, что жители предместья уже 
прошли через непростые годы, когда район 
был забыт и время в нем остановилось. 

Ольга Иванова 
Фото автора

Алексей Распутин:  
Рабочее ждет большая стройка 

Наказы жителей предместья легли в основу поправок к генеральному плану Иркутска

«Меня приятно удивляет, насколько открыты 
люди, как охотно они рассказывают на 
встречах во дворах о своей жизни. И беды, и 
радости — все обсуждают открыто. Рабочее —  
душевный, теплый район. Таких людей 
подвести нельзя» — убежден кандидат в 
депутаты Думы Иркутска по округу N22 
Алексей Распутин.

К сведению избирателей
№
избира-
тельного
участка

Местонахождение участковой избиратель-
ной комиссии, помещения для голосования

Номер и дата решения Иркутской город-
ской территориальной избирательной 
комиссии, в соответствии с которым 
образован избирательный участок в месте 
временного пребывания избирателей для 
проведения выборов депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва

1907 Областное государственное автономное 
учреждение здравоохранения «Иркутская 
городская клиническая больница № 1», 
ул. Байкальская, 118, телефоны: 70-37-69, 
22-94-70

Решение Иркутской городской № 2 
территориальной избирательной комис-
сии (Октябрьский округ) от 25.07.2016 
№ 10/47

1908 Федеральное казенное учреждение «След-
ственный изолятор № 1 Главного управ-
ления федеральной службы исполнения 
наказаний России по Иркутской области», 
ул. Баррикад, 63, телефон: 26-82-83

Решение Иркутской городской № 3 тер-
риториальной избирательной комиссии 
(Правобережный округ) от 22.07.2016 
№ 11/72

1909 Государственное бюджетное учреждение 
здравоохранения Иркутская ордена «Знак 
Почета» областная клиническая больница, 
мкр. Юбилейный, 100, телефон: 40-78-73

Решение Иркутской городской № 4 тер-
риториальной избирательной комиссии 
(Свердловский округ) от 03.08.2016 
№ 10/65

1917 ОАО «Международный Аэропорт Иркутск»,
ул. Ширямова, 13, телефон: 26-61-34

Решение Иркутской городской № 2 
территориальной избирательной комис-
сии (Октябрьский округ) от 25.07.2016 
№ 10/47

1926 Вокзал Иркутск — пассажирский ВС 
РДЖВ — филиал ОАО «РЖД», 
ул. Челнокова, 1, телефон: 8-964-800-09-50

Решение Иркутской городской № 4 тер-
риториальной избирательной комиссии 
(Свердловский округ) от 03.08.2016 
№ 10/65

В единый день голосования 18 сентября 2016 года все избиратели на территории города Иркутска 
примут участие в выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Фе-
дерации седьмого созыва по федеральному избирательному округу, а также:

по Иркутскому одномандатному избирательному округу № 93 в выборах будут участвовать изби-
ратели, зарегистрированные по избирательным участкам № 581—665, 667—687, 1820, 1821, образо-
ванным на территории Октябрьского, Кировского, Куйбышевского районов города Иркутска;

по Ангарскому одномандатному избирательному округу № 94 в выборах будут участвовать изби-
ратели, зарегистрированные по избирательным участкам № 519—580, образованным на территории 
Ленинского района города Иркутска;

по Шелеховскому одномандатному избирательному округу № 95 в выборах будут участвовать из-
биратели, зарегистрированные по избирательным участкам № 688—761, образованным на террито-
рии Свердловского района города Иркутска.

В дополнительных выборах депутата Законодательного Собрания Иркутской области второго 
созыва по одномандатному избирательному округу № 2 примут участие избиратели, зарегистриро-
ванные по избирательным участкам № 581—635, образованным на части территории Октябрьского 
района города Иркутска.

В дополнительных выборах депутата думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному 
избирательному округу № 22 примут участие избиратели, зарегистрированные по избирательным 
участкам № 663—665, 667—670, образованным на части территории Куйбышевского района города 
Иркутска.

С сентября 2015 года в связи с присвоением адресов жи-
лым и многоквартирным домам, изменением наименова-
ния улицы Бограда на Чудотворскую, наименований уч-
реждений и организаций, а также в связи с изменением 
местонахождения участковых избирательных комиссий и 
помещения для голосования изменилось местонахождение 
избирательных участков:

Кировский район Иркутска
Избирательный участок № 642:
Помещение в Евразийском лингвистическом институте — филиале федераль-

ного государственного бюджетного образовательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Московский государственный лингвистический 
университет» (ул. Ленина, 8) заменено на помещение в Государственном бюд-
жетном профессиональном образовательном учреждении Иркутский областной 
колледж культуры (ул. Марата, 11).

Куйбышевский район Иркутска
Избирательный участок № 655:
Помещение в муниципальном бюджетном общеобразовательном учрежде-

нии Иркутска лицей № 2 (пер. Волконского, 7) заменено на помещение в Госу-
дарственном бюджетном учреждении дополнительного образования Иркутской 
области «Центр развития творчества детей и юношества «Узорочье» (ул. Дзер-
жинского, 43).

Избирательный участок № 656:
Помещение в муниципальном бюджетном общеобразовательном учрежде-

нии города Иркутска лицей № 2 (пер. Волконского, 7) заменено на помещение 
в муниципальном бюджетном общеобразовательном учреждении города Иркут-
ска среднюю общеобразовательную школу № 9 (ул. Иосифа Уткина, 15).

Свердловский район Иркутска
Избирательный участок № 691:
Помещение в общественной приемной депутата думы города Иркутска по 24 

избирательному округу А.А. Аблова (ул. Маршала Конева, 34) заменено на по-
мещение средней общеобразовательной школы № 28 (ул. Маршала Конева, 22).

Избирательный участок № 693:
Помещение в отделе по работе с населением по Свердловскому округу област-

ного государственного казенного учреждения «Управление социальной защиты 
населения по городу Иркутску» (бул. Рябикова, 22-а) заменено на помещение 
в муниципальном бюджетном общеобразовательном учреждении города Иркут-
ска среднюю общеобразовательную школу с углубленным изучением отдельных 
предметов № 2 (бул. Рябикова, 13-а).

Избирательный участок № 702:
Помещение в Иркутском городском общественном фонде социальной защи-

ты населения «Детский досуговый центр «Альфа» (ул. Афанасьева, 8) заменено 
на помещение в средней общеобразовательной школе № 77 (ул. Мамина-Сиби-
ряка, 35).

В Иркутске образовано пять участков в местах временного пребывания из-
бирателей для проведения выборов депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации седьмого созыва:

ИДЕМ ГОЛОСОВАТЬ!
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«Пусть меня научат!»
Обзор престижных среднеобразовательных заведений Иркутска

Мы продолжаем знакомить 
вас с престижными школами 
Иркутска. Сегодня мы рас-
скажем вам о лицее № 1 и 
гимназии № 25. В лицее № 1 
нет проблем с дисциплиной. 
Дети на уроках сидят тихо и 
внимательно слушают учи-
теля. А в гимназии № 25 уро-
ки ведут кандидаты наук и 
профессора.

Ориентир на точные 
науки

Восемнадцать красавиц-лошадей и 
четыре маленьких пони (как раз для 
пятиклашек) ожидают своих хозя-
ев в конюшне, за школьным двором. 
Первый лицей, словно какой-нибудь 
элитный королевский двор, имеет 
собственную конюшню и свою конно-
спортивную школу, где лицеисты за-
нимаются бесплатно. Вот маленький 
штрих к портрету этого учреждения: 
девятые классы берут шефство над 
пятиклассниками. Они помогают им 
адаптироваться в лицее (например, 
ходят с ними в столовую), репетируют, 
к примеру, «Посвящение в лицеисты».

 Интеллектуальное движение ох-
ватывает всех учащихся лицея, не-
зависимо от возраста. Команды ли-
цея — активные участники состязаний 
городского и российского уровня. Ко-
манда выпускников 2016 года «Марс» 
неоднократно занимала призовые ме-
ста в Межрегиональном чемпионате по 
интеллектуальным играм «Енисейская 
знать» в Красноярске, а в этом году за-
няла III место в первенстве Сибири по 
спортивному «Что? Где? Когда?» в Но-
восибирске среди 59 команд школьни-
ков, получив приглашение на междуна-
родные соревнования в Липецк. 

— Старшеклассники, которые сда-
вали ЕГЭ в этом году, порадовали нас 
своими результатами, — говорит заме-
ститель директора по научно-методи-
ческой работе Наталья Камозина. 

Выпускники лицея № 1 учатся 
в Московской академии 

юриспруденции, в МФТИ имени 
Баумана, Санкт-Петербургском 
университете, ИГУ, Иркутском 

медуниверситете, ИРНИТУ, 
ИрГУПСе и других вузах.

— Студенты приходят в технический 
университет и сталкиваются с тем, на-
пример, что необходимо делать слож-
ные чертежи. 35—40 % всех первокурс-
ников отчисляются из-за того, что не 
справляются с начертательной геоме-
трией и черчением. А наши дети к это-
му готовы! Мы были одними из первых, 
кто ввел с 7 по 9 класс преподавание 
черчения на базе системы автоматизи-
рованного проектирования «Компас». 
С помощью этой программы школьни-
ки могут проектировать чертежи, стро-
ить трехмерные объекты. А уже в 10—11 
классах мы вводим спецкурс «Учимся 
проектировать на компьютере», и наши 
учащиеся работают в профессиональ-
ной программе «Автокад», с помощью 
которой проектируются сегодня самые 
современные здания.

Ежегодный городской молодежный 
фестиваль «Иркутская компьютериа-
да» пользуется особой популярностью 
у учащихся (кстати, инициатором про-
ведения и координатором фестиваля 
является лицей № 1). Опыт научно-ис-
следовательской, проектной деятель-
ности, занятия в кружке «Робототех-
ника» позволяют лицеистам выступать 
с работами в научно-практических кон-
ференциях различного уровня, инже-
нерных выставках, соревнованиях по 
робототехнике. Например, на форуме 
«Образование Иркутска — 2016» лице-
исты представили несколько проектов: 
экраноплан, теплообменник, «умный 
дом», ракету и пусковую установку. 

А на юбилейном Всероссийском фору-
ме научной молодежи «Шаг в будущее» 

в Москве девятиклассник Андрей Луков-
ников был награжден Малой научной 
медалью программы «Шаг в будущее». 

Лицеисты — победители и призе-
ры научных конференций «Человек 
и космос», «Мир физики», «Юность. 
Творчество. Поиск», соревнований 
программистов «Весенние старты», 
олимпиады «ФизТех». 

Сегодня в лицее № 1 обучаются 607 
школьников 5—11 классов. Все выпуск-
ники учебного заведения поступили 
в 2016 году в вузы, из них 85 % — на 
бюджетные отделения.

Кузница медалистов
Особенность гимназии № 25 в том, 

что здесь нет специально отобранных 
учеников: сюда приходят дети, жи-
вущие в Солнечном. Но результаты у 
этого учебного заведения действитель-
но впечатляющие! Например, в 2015—
2016 учебном году (впрочем, как и 
в прошлом, и в позапрошлом годах) 
гимназия стала лауреатом конкурса 
«100 лучших школ России». 

— Из года в год мы входим в пятер-
ку лучших гимназий и лицеев Иркут-
ска, — рассказывает директор гимна-
зии Владимир Безденежных. — Наши 
дети — участники и победители му-
ниципальных, региональных и все-
российских олимпиад по различным 
предметам. Есть дети-уникумы, такие 
как Ирина Мяэкиви, которая выигра-
ла Всероссийскую олимпиаду по физ-
культуре и стала первой в олимпиаде 
по физике. Выбрала Ира физический 
факультет, учится в Новосибирске. 

Сегодня гимназия украшена раз-
ноцветными шарами, всюду живые 
цветы, чувствуется праздничное на-
строение. Дело в том, что с 31 августа 
по 10 сентября здесь гостят школьники 
из Германии — 19 учеников старших 

классов из Берлина. Они уже побыва-
ли в Музее города Иркутска, съездили 
в Тальцы, на Кругобайкальскую же-
лезную дорогу, посетили Листвянку и 
впервые ели позы и манты в настоя-
щей бурятской юрте. Что и говорить — 
ребята были в восторге! 

— Немцы даже купались в Байкале, 
несмотря на дождь, — продолжает ди-
ректор гимназии. — Решили на память о 
Сибири оставить ощущение от байкаль-
ской воды. Радуемся, что никто не за-
болел… Сегодня на уроке информатики 
они монтируют фильм о всех событиях, 
которые произошли с ними в Иркутске.

Чтобы удивить немцев, ученики 
иркутской гимназии решили испечь 
блины. И отлично с этим справились! 
Школьников из Берлина накормили 
вкусными блинами и рыбным пиро-
гом. Чаепитие сдружило всех. 

Еще один немецкий город, где 
учатся ребята по обмену, — Шляйц. 
От 30 до 40 детей из этого маленько-
го немецкого городка регулярно при-
езжают в Иркутск. А в феврале наши 
школяры поедут в Берлин, будут жить 
в немецких семьях и заниматься в од-
ной из берлинских гимназий.

Гимназия недаром 
так называется: 60 % 

всех изучаемых здесь 
предметов — гуманитарные. 

Английский язык здесь 
начинают изучать со второго 

класса, а с пятого вводится 
углубленное изучение второго 

иностранного (французского 
или немецкого). В 9—10 

классах изучают еще и латынь.
Преподаватель латыни Ирина 

Юрьевна Горская — почетный работ-
ник образования России, много лет 
проработала в ИГЛУ. 

Администрация школы ориентирует-
ся на запросы родителей и учеников, ре-
гулярно проводя анкетирование. И толь-
ко после этого появляются профильные 
классы. Так, из шести пятых классов 
в этом году два — с углубленным изуче-
нием математики, один с углубленным 
изучением русского и литературы, есть 
также естественнонаучный (математи-
ка, физика), лингвистический и гимна-
зический (общеобразовательный). 

Профильное обучение начинает-
ся с 9 класса: ребята разбиваются на 
лингвистические, математические, со-
циально-экономические и физико-ма-
тематические классы. Пять 10-х и че-
тыре 11-х класса помимо углубленного 
изучения математики и английского 
постигают экономику, право и второй 
иностранный язык.

Сегодня в гимназии № 25 учатся 
1 789 учеников, каждый восьмой из 
них — отличник. 13 выпускников полу-
чили в этом году золотые медали.

Оксана Гордеева 
Фото из школьного архива 

Продолжение материала о самых 
престижных школах города читайте 

в газете «Иркутск» от 6 октября

       МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Алексей Стрелков, секретарь 

приемной комиссии Институ-
та авиа- и машиностроения, 
доцент кафедры технологии и 
оборудования машинного про-
изводства, кандидат техниче-
ских наук:

— Если бы все студенты были та-
кие, как ребята из лицея № 1, из на-
шего вуза никого бы не отчисляли. 
Учиться у нас довольно сложно. С ли-
цеистами проще, так как они заранее 
определяются со специальностью. 
Обычные школьники часто поступа-
ют в институт по принципу «Лишь бы 
поступить!» Лицеисты, как правило, 
будущую профессию выбирают зара-
нее. И база у них лучше, нет проблем 
с дисциплиной. 

Любовь Волченкова, кан-
дидат экономических наук, 
доцент Байкальского государ-
ственного университета:

— У нашего вуза налажено много-
летнее сотрудничество  с гимназией 
№ 25 в плане профориентационной 
работы. Наши вузовские преподава-
тели ведут у старшеклассников эко-
номику. Кроме того, дети участвуют 
в наших олимпиадах, конкурсах и 
лекториях. Конечно, гимназисты — 
особенные ребята, очень целеу-
стремленные: родители и препода-
ватели учат их правильно ставить 
задачи и решать их. Ученики гимна-
зии знают, чего хотят достичь в жиз-
ни, усердно учатся, поэтому у них 
высокие баллы после сдачи ЕГЭ.

Ребятам из гимназии № 25 очень интересно учиться: они углубленно изучают 
не только английский, французский и немецкий, но и экономику и русский язык

Лицеисты — это будущие инженеры, айтишники, специалисты технических вузов. В гостях у лицея № 1 — мэр города 
Дмитрий Бердников
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ПАРТИЙНЫЙ РЕСУРС
ПРЕЗИДЕНТА

Участники встречи обсудили ход реализации 
общественно значимых законов, принятых по 
инициативе «Единой России» и практику ис-
полнения «майских указов» Президента. Вла-
димир Путин также выслушал предложения по 
совершенствованию законодательства. 

С докладом о динамике исполнения  указов Президента вы-
ступил руководитель Центра ОНФ «Народная экспертиза», кан-
дидат по партийному списку «Единой России» от Иркутской 
области Николай Николаев. В своем выступлении он обратил 
внимание Президента на наиболее актуальные задачи, которые 
были выявлены в ходе исполнения «майских указов», для более 
эффективного решения которых требуется доработка соответ-
ствующих законодательных норм Российской Федерации. Были 
затронуты вопросы переселения жителей из аварийного жилья, 
строительства новых перинатальных центров, доступности до-
школьного образования, а также ужесточения государственно-
го контроля за деятельностью управляющих компаний в сфере 
ЖКХ. Всем этим предстоит заниматься Николаеву в составе 
фракции «Единой России» после избрания в депутаты Государ-
ственной Думы.

Владимир Путин в своем выступлении призвал кандидатов 
от «Единой России» уделять в работе в качестве депутатов пер-
воочередное внимание непосредственным интересам граждан 
Российской Федерации. «В нашей общей работе нет, не будет и 
никогда не должно быть каких-то интересных, неинтересных, 
важных или второстепенных тем», — отметил Президент. 

На этой встрече глава государства продемонстрировал свою 
поддержку на предстоящих выборах «Единой России». Боль-
шой опыт успешного взаимодействия между Президентом и 
созданной им партией показывает, что решения, принятые по 
результатам совещания, будут реализованы быстро и с макси-
мальной эффективностью. 
* Высказывания Владимира Владимировича Путина, использованные 
в материале, были опубликованы РИА «Сибирские новости»  
07 сентября 2016 года. http://www.snews.ru/reportag.php?id=72410

Материал оплачен из избирательного фонда Иркутского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Иосиф Кобзон посетил 
Приангарье и выступил с 
концертами перед жите-
лями Иркутска, Ангарска, 
Братска и поселка Усть-
Ордынский. Журналисты во 
время пресс-конференции 
поинтересовались у извест-
ного певца, какие пробле-
мы больше всего волнуют 
Кобзона-политика, депута-
та Государственной Думы 
от партии «Единая Россия». 

Более 20 лет Иосиф Кобзон явля-
ется депутатом Госдумы от Забай-
кальского края, в состав которого 
входит Агинский Бурятский округ. 
Поэтому проблемы сибиряков поли-
тик знает не понаслышке. Депутата, 
заместителя председателя комитета 
по культуре, конечно же, в первую 
очередь волнуют вопросы, связан-
ные с отношением к своей родной 
земле, к истории и традициям. Сам 
Иосиф Кобзон — настоящий патри-
от России. Народный артист СССР 
тяжело пережил распад Советского 
Союза и до сих пор говорит об этом 
факте, как о чудовищной ошибке. 
Певец с ностальгией вспоминает 
времена, когда он гастролировал 
по всенародным стройкам, пел для 
строителей Братской ГЭС и Байкало-
Амурской магистрали. 

Певец девять раз выступал с кон-
цертами в Афганистане во время 
военных действий, первым сформи-
ровал актерскую бригаду, неодно-
кратно выезжавшую в горячие точ-
ки, где воевали российские солдаты 

и офицеры. Первым пошел на пере-
говоры с террористами, захватив-
шими Норд-Ост. Первым выступил 
в Чечне после окончания войны. Он 
постоянно выступает перед земляка-
ми — жителями Донецкой народной 
республики. Его патриотическая по-
зиция вдохновенно передается через 
песни самым разным людям — и по-
жилым, и совсем еще юным.

— После распада СССР, у нас с 
вами осталась большая великая Рос-
сия, вот теперь нам нужно сделать 
всё, чтобы мы любили Россию и по-
могали ей, — сказал Кобзон. 

Иосиф Кобзон считает, что любая 
помощь должна быть действенной. 
Именно поэтому Иосиф Давидович в 
2003 году стал членом партии «Еди-
ная Россия» и в Государственной 
Думе решает насущные проблемы 
своих избирателей, будучи в составе 
фракции ЕР.

Среди тем, которыми занима-
ется депутат, самые что ни на есть 
насущные: проблемы социального 
и пенсионного обеспечения, ЖКХ, 
здравоохранения, образования, 
культуры.

После пресс-конференции в Ир-
кутском драматическом театре со-
стоялась творческая встреча. Иосиф 
Кобзон исполнил свои любимые 
песни. Зрители, среди которых были 
партийцы из Жигаловского, Качуг-
ского и Шелеховского районов, долго 
не отпускали певца со сцены. В этот 
же день Народный артист СССР и РФ 
выступил на праздничном концерте 
«Я люблю тебя, жизнь!» посвящен-
ном 355-летию Иркутска.

Алексей Буренин

Накануне выборов в Государственную Думу, 6 сентября, Владимир Путин 
встретился в Кремле с представителями партии «Единая Россия»

«Важно все, что представляет интерес для жизни каждой 
российской семьи, каждого российского человека, каждого 
российского гражданина»*

Владимир ПУТИН

Иосиф Кобзон: Сделать всё, 
чтобы мы любили Россию

«Единая Россия» не боится брать на себя ответственность и обещает 
только то, что действительно необходимо сделать,  

чтобы в любых условиях страна продолжала развиваться,  
а у людей была достойная жизнь.

4 ПРИЧИНЫ ГОЛОСОВАТЬ  
ЗА «ЕДИНУЮ РОССИЮ»

4. «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ТВЕРДО ЗНАЕТ, ЧТО ДЕЛАТЬ 

3. «ЕДИНАЯ РОССИЯ» –  
ЭТО ПАРТИЯ, ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ

2. ИДЕОЛОГИЯ «ЕДИНОЙ РОССИИ» – ЦЕННОСТИ  
И  ЖИЗНЕННЫЙ ОПЫТ НАШЕГО НАРОДА

1. «ЕДИНАЯ РОССИЯ» – ПАРТИЯ ПУТИНА

«Единая Россия» была создана в 2001 году по инициативе  
Владимира Путина. Задайте себе вопрос: «За кого будет голосовать 

наш Президент?». Только голосуя за «Единую Россию»,  
вы обеспечите реальную поддержку Президента.

«Единая Россия» – партия патриотов. «Единая Россия» принимает всю 
многовековую историю России: и Российскую империю, и СССР,  

и современность.
«Единая Россия» – партия государственников.  

Без сильного государства не будет мира, безопасности,  
роста экономики и уровня жизни людей. 

«Единая Россия» – партия традиционных ценностей.  
Понятия патриотизм, семья, единство народа являются 

неотделимыми от государства.

Создание партии позволило стране приступить к решению важных 
задач: объединение россиян, выход из социального  

и экономического кризиса, борьба с коррупцией. Был взят курс  
на развитие, укрепление рубежей страны. 



№
 3

4 
t

 1
5 

се
нт

яб
ря

,  
20

16
 

 И
РК

У
ТС

К

10

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u
Ретро-Иркутск

«Редкой души человек», — так вспоми-
нает врач Николай Белоголовый, сын 
богатого иркутского купца, о своем учи-
теле Александре Викторовиче Поджио, 
ссыльном декабристе. Свои воспомина-
ния Белоголовый написал в 60-летнем 
возрасте, чувствуя себя «больным ста-
риком, стоящим одной ногой в гробу». 
И действительно, через год он умер. Но 
ему до конца дней не давало покоя чув-
ство долга и признательности к своему 
учителю, поэтому он торопился запи-
сывать картины своего детства и юно-
сти. В память о наставнике он написал 
воспоминания, которые раскрывают 
перед нами личность яркую и незау-
рядную — итальянца Поджио.

Умереть в России

Обмакнув перо в чернильницу, слабеющий телом, 
но все еще бодрый духом, Николай Андреевич Бело-
головый начал свои записки: «Александр Поджио… 
С этим наставником связали меня впоследствии са-
мые теплые и дружественные отношения, продол-
жавшиеся до самой его смерти. Длинные черные 
волосы, падавшие густыми прядями на плечи, кра-
сивый лоб, черные выразительные глаза, орлиный 
нос, при среднем росте и изящной пропорциональ-
ности, давали ему привлекательную внешность и 
вместе с врожденною подвижностью и с живостью 
характера ясно указывали на южное происхождение. 
Под этой красивой наружностью скрывался человек 
редких достоинств и редкой души. Тяжелая ссылка 
и испорченная жизнь только закалили в нем рыцар-
ское благородство».

…Таким вспоминает врач своего учителя, кото-
рый «и в своей сибирской обстановке, в сношениях 
с темным миром сибирского населения, таким же 
вольным человеком был и в Швейцарии, и в Италии, 
родине его предков, куда он попал уже дряхлеющим 
стариком. Но и в тот последний период своей жизни 
он продолжал сохранять юношескую веру в челове-
ка, чуткую отзывчивость к чужому горю…» 

Хотя в жилах Поджио текла итальянская кровь и 
к Италии он чувствовал особую нежность, но в душе 
он был чисто русский человек и безгранично любил 
Россию… 75-летний Поджио был искренен, когда, 
любуясь изумительной панорамой Флоренции, гово-
рил:

— Что за роскошь, что за рай! И мечтал 
ли я, что когда-нибудь увижу все это 

собственными глазами? Но не думайте, 
любезный друг, что я желал бы здесь 

закрыть навеки мои глаза и быть 
похороненным в этой чудной живописной 

могиле. Нет, я желал бы умереть в России и 
там оставить мои кости.

Он сдержал свое слово. На следующее же лето его 
умирающим перевезли в Россию, где он через не-
сколько недель и скончался.

Пионер Одессы 
Александр Викторович Поджио происходил из 

древней итальянской фамилии. У его отца, Виктора, 
было имение в Верхней Италии, в провинции Навар-
ра. В конце ХVIII столетия, когда началась Француз-
ская революция, нарушившая и в Италии весь строй 
мирной обывательской жизни, он подружился с кем-
то из французских легитимистов, выброшенных вол-
ной первой революции в Россию. И вот этот приятель 
стал зазывать Поджио-отца перебраться из Италии, 
волнуемой постоянными смутами, в Одессу… Поджио 
последовал этому зову и с женой переселился в этот 
город на берегу Черного моря, где вместе с товарища-
ми — герцогом Ришелье, Ланжероном, Де-Рибасом — 
сделался одним из первых устроителей Одессы.

Он обзавелся домом, приобрел и благоустроил 
именье в Киевской губернии, дал своим сыновьям — 
Александру и Иосифу — прекрасное воспитание и 
определил их в гвардию — в Преображенский полк. 

Звон колокольчиков
После смерти отца молодые Поджио продолжали 

служить в Петербурге, а мать, к которой они питали 
самую нежную любовь, жила в киевском имении, 
управляя хозяйством. Братья скоро завоевали себе 
видное положение как на службе, так и среди гвар-
дейской молодежи и петербургского общества. Они 
отличались изяществом и красотой, прекрасным вос-

питанием и рыцарски благородными характерами. 
Вскоре Александр и Иосиф очутились в числе первых 
в тайных обществах, увлекшись идеей возрождения 
России путем коренных реформ и отмены крепост-
ного права. Примерно до 1820 года братья Поджио 
считались в числе самых ревностных пропагандистов 
новых идей…

Александр Викторович решил 
бросить службу и вышел в 1822 году 
в отставку. Поехал помогать матери 
в деревню. Имение это находилось 

в Киевской губернии, в том районе, где 
служили Пестель, Сергей Муравьев-

Апостол, Юшневский и другие. 
Поджио снова очутился в кругу своих 

единомышленников.

Он уже хотел покинуть Россию и искать для себя 
новой жизни в Америке. У него уже был загранич-
ный паспорт, как вдруг скончался Александр I, про-
изошло кровавое столкновение на Сенатской площа-

ди, началось следствие, аресты… Однажды Поджио 
пригласили на обед к известному герою 1812 года, 
генералу Раевскому в его имение Грушевку. Во время 
обеда послышались колокольчики, почтовая тройка 
въехала в ворота, и вошедший фельдъегерь предъ-
явил приказ об аресте итальянца и немедленной до-
ставке его в Петербург. 

Потом были тяжелые годы — содержание в Петро-
павловской крепости, в Рогервике, в Шлиссельбурге, 
ссылка в Сибирь, жизнь под Иркутском, в Чите и Пе-
тровском заводе…

В погоне за бабочками
Эти строки относятся ко времени учебы маленько-

го Николая у учителя-итальянца, когда Поджио жил 
в Усть-Куде и преподавал французский и русский 
местным ребятишкам: «…В полном расцвете весны, 
примерно около половины мая, Поджио увозил нас с 
собой в деревню Усть-Куда, где у него был свой домик 
и свое огородное и полевое хозяйство, и там мы оста-
вались до половины сентября… Деревенька была не-
большая, вытянутая всего в одну улицу из полусотни 
домов. Дом, занимаемый Поджио, был небольшой и 
отличался от прочих крестьянских только тем, что 
был обшит тесом и потому казался опрятнее… В го-
род для свидания с родными мы приезжали не чаще 
одного-двух раз в месяц, вместе с Поджио, когда ему 
нужно было сделать покупки в городских лавках или 
повидаться с кем-нибудь по делам, и для нас эти по-
ездки доставляли большое наслаждение. 

Подавался фаэтон на длинных дрогах, 
запряженный парой лошадей. Поджио 

сам правил лошадьми, надевши в рукава 
свою камлотовую шинель и серую шляпу 

с широкими полями, из-под которой 
развевались его длинные черные волосы. 

На возвратном пути из Иркутска мы особенно 
любили подъем на Верхоленскую гору, на который 
требовалось около получаса. Тогда мы вылезали из 
экипажа и рыскали по окраинам дороги, углубля-
ясь понемногу в придорожный лес, то в погоне за 
бабочками и насекомыми, то в поисках ягод, грибов 
и цветов, и, бывало, успевали так избегаться, что, 
утомленные, бросались в экипаж и крупной рысцой 
ехали дальше…

За станцией Урик нас ожидало новое удоволь-
ствие: в жаркие дни А. В. позволял нам выкупаться, 
а сам, сидя на берегу, курил из своего длинного чубу-
ка и только поторапливал, чтобы мы чересчур долго 
не злоупотребляли этим перерывом нашего путеше-
ствия. Наконец, вот и наша Усть-Куда, где протекали 
памятные дни моего детства…» 

Счастливые перемены 
Перед самой амнистией в жизни декабристов про-

изошли разительные перемены. Если в самом на-
чале их каторги многие относились к ним, как к го-
сударственным преступникам, то в 1850-х годах сам 
иркутский генерал-губернатор не чурался заходить 
к ним в гости. У генерал-губернатора графа Муравье-
ва-Амурского была молодая жена — француженка по 
фамилии По. Она тяготилась обществом сибиряков, 
не знавших ни французского языка, ни благородно-
го обхождения. 

Неожиданно она стала находить благородное 
общество в семьях декабристов Волконских и Тру-
бецких, где ей можно было свободно говорить по-
французски. К тому же, как пишет Белоголовый, 
с генерал-губернатором Поджио сдружился очень 
коротко. Хотя, несмотря на все настояния Мура-
вьева-Амурского, никогда Поджио не показывался 
на его официальных приемах и балах, но в тесном 
кружке своих семейств они бывали друг у друга бес-
престанно. А летом, когда Муравьев уезжал из Ир-
кутска на Амур, жена его переезжала как бы на дачу 
в небольшой домик Поджио и ютилась там в одной 
комнатке.

«В судьбе Поджио произошла важная перемена: 
в 1851 или 1852 году он женился на классной даме 
иркутского девичьего института Ларисе Андреевне 
Смирновой, девушке лет 26, урожденной москвич-
ке без всякого состояния, но чрезвычайно доброй. 
И эта доброта ее и большой здравый смысл сглажи-
вали разницу, которая была заметна в образовании, 
вкусах и самих натурах обоих супругов, и сделала 
брак этот счастливым. В этот приезд мой в Иркутск 
я его нашел отцом грудной дочки Вари… С годами 
его итальянская пылкость нисколько не улеглась, а 
нашла теперь новую пищу в своей маленькой семье, 
за которой он ухаживал с самой трогательной забот-
ливостью».

Оксана Гордеева

Наставник
Как потомок древнего итальянского рода волею судьбы  

оказался в Иркутске

«Длинные черные волосы, падавшие густыми 
прядями на плечи, красивый лоб, черные 
выразительные глаза, орлиный нос», — так 
описывает Николай Белоголовый своего любимого 
учителя Александра Поджио

Свое самое большое счастье итальянец нашел 
не в политической борьбе, а в дочери Вареньке
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Личный счет

К 355-летнему юбилею газета «Ир-
кутск» при поддержке Музея истории 
города проводит конкурс «Угадай, что 
на картинке». 

В каждом номере мы размещаем снимок старо-
го Иркутска, задача читателей — отгадать, какое 
здание на нем изображено, на какой улице распо-
лагается и что представляет собой сегодня. 

Ответы принимаются в пятницу с 10:00 
до 17:00 по телефону 734-684. Первый, кто до-
звонится и даст правильный ответ, получит пода-
рок от нашей редакции. 

Иллюстрации из книги Сергея Медведева  
«Иркутск на почтовых открытках 1899—1917».

КОНКУРС

Задание № 14

— В 1900 году крупный золотопромышленник Исай Файнберг решил возвести 
в своей усадьбе новое здание, — рассказывают сотрудники Музея истории города 
Иркутска им. А.М. Сибирякова. — Изначально планировалась торгово-жилая по-
стройка. Но в это время как раз велось строительство Транссиба, и Исай Матвеевич 
посчитал, что лучше сделать доходный дом — как раз для размещения Управле-
ния по строительству Кругобайкальской железной дороги. Здание было возведено 
за пару лет. 30 июля 1902 года Файнберг дал подписку начальнику Управления 
строительством, в которой отмечалось, что купец сдает в аренду дом, «…находя-
щийся на углу Толкучей и Медведниковской улиц и состоящий из четырех квар-
тир с кухнями и ледниками, кроме того, помещения для каменного угля во дворе, 
сарай и весь задний двор с помещениями для склада дров и конюшнями». 

Управление по строительству Кругобайкальской железной дороги размеща-
лось здесь вплоть до 1905 года. Затем здесь обосновался штаб Иркутского воен-
ного округа, а в 20-е годы въехали библиотека школы взрослых им. Карла Марк-
са, Центральное бюро профсоюзов, биржа труда, библиотека профсоюзов. С 
1923 по 1951 годы в здании располагались отделы Иркутского государственного 
областного музея, а позднее — и музей революции. В 1951 году дом был передан 
Иркутскому областному союзу потребительских обществ «Ироблпотребсоюз» — 
кроме нескольких комнат внизу, которые занимали художники. С 1975 года 
в течение десяти лет в Доме Файнберга находился Вычислительный центр Вос-
точно-Сибирского филиала Академии наук СССР. А после реставрации, в 1989 
году, помещение заняла областная библиотека им. И.И. Молчанова-Сибирского. 
В настоящее время здесь располагается Иркутское художественное училище им. 
И. Л. Копылова.

«Серой» называют зарпла-
ту, с которой налоги уплачи-
ваются лишь частично. Она 
состоит из «белой» части, 
с которой идут налоговые от-
числения, и из «черной» — 
«в конверте». Получается, 
что часть средств скрыва-
ется от налоговых органов. 
Кто несет ответственность 
за укрывательство доходов: 
работник или работодатель? 
Чем грозит нарушение на-
логового законодательства? 
Об этом мы поговорим с на-
чальником ИФНС России по 
Октябрьскому округу города 
Иркутска Ольгой Ионовой. 

— Ольга Михайловна, в каких 
случаях возникают подозре-
ния, что организация применя-
ет схему выплаты зарплаты 
«в конверте»?

— Главным основанием для это-
го является низкий уровень оплаты 
труда, когда работодатель отражает 
в отчетности официальные выплаты 
работникам ниже среднеотраслевого 
показателя, а также при существенной 
разнице между фондом оплаты труда и 
доходами организации.

— Как поймать за руку недо-
бросовестного работодателя?

— Самым сложным является 
доказательство фактов 
выплаты нелегальной 

зарплаты. 
Установить его могут налоговый 

орган либо государственная инспек-
ция труда во время проверки орга-
низации. Сигналом для проведения 
выездной проверки налогоплатель-
щиков, использующих «конвертную» 
схему, могут служить жалобы граж-
дан о сокрытии заработной платы или 
ее части от налогообложения. Такие 
заявления, как правило, поступают от 
работников при увольнении, оформ-
лении листка нетрудоспособности, 
пенсии и просто при различных кон-
фликтах с работодателем.

— Сами работники привлека-
ются к ответственности за 
получение нелегальной заработ-
ной платы? 

— Налогоплательщики, получив-
шие доходы, с которых не был уплачен 
налог, обязаны исчислить налог само-
стоятельно и представить декларацию 
по НДФЛ в рамках декларационной 
кампании. Налог следует уплатить 
в бюджет до 15 июля. Если не сделать 
это в установленный срок, то инспек-
ция применит налоговые санкции, 
предусмотренные п. 1 ст. 119 Налого-
вого кодекса Российской Федерации.
Кроме того, частью 1 ст. 198 Уголовно-
го кодекса Российской Федерации при 
уклонении физического лица от уплаты 
налога в крупном размере установлена 
даже уголовная ответственность.

— А чем чревато получение 
зарплаты «в конверте»?

— Люди, получающие зарплату не-
легально, должны понимать, что ли-
шают себя пенсионных накоплений, 

а также права получить в полном объ-
еме налоговые вычеты при затратах 
на лечение, обучение, пенсионное 
страхование, а при приобретении или 
строительстве жилья — возврат налога 
растягивается на годы. 
Невозможно воспользоваться 

в полном объеме и 
социальными гарантиями, ведь 

выплаты различных пособий, 
в том числе по больничным, 

зависят от официального 
заработка. Да и кредит в банке 

дают по тому же принципу.

— Как и какими методами ве-
дется борьба с нелегальными 
выплатами зарплаты? 

— В связи с тем, что такая практика 
стала распространенной, в ФНС России 
создана программа по легализации 
зарплат. Приоритетным направлени-
ем для нас является разъяснительная 
работа с гражданами и с работодате-

лями. Однако при анализе имеющихся 
данных нередко назначается выездная 
проверка для выявления схемы ухода 
от налогообложения. 

На протяжении нескольких 
лет в ИФНС России по 

Октябрьскому округу Иркутска 
работает межведомственная 

комиссия, в состав которой 
входят представители комитета 
по труду, правоохранительных 

органов, прокуратуры и 
службы судебных приставов.

В первом полугодии 2016 года про-
ведено 16 заседаний комиссии, на 
которых заслушано 27 организаций 
и девять индивидуальных предпри-
нимателей, выплачивающих зарплату 
ниже среднеотраслевого уровня в ре-
гионе. В основном это предприятия и 
индивидуальные предприниматели 
строительной отрасли, оптовой и роз-
ничной торговли. В результате 26 ра-
ботодателей подтвердили готовность 
повысить размер заработной платы 
своих сотрудников. 

— Куда обращаться человеку, 
если работодатель нарушает 
его трудовые права, выплачи-
вая зарплату «в конверте»?

— Если вы являетесь работником ор-
ганизации, которая выплачивает зар-
плату «в конверте», то должны знать, 
что в соответствии с действующим за-
конодательством ваш руководитель 
может быть привлечен к администра-
тивной и уголовной ответственности 
в случае уклонения от уплаты или не-
полной уплаты налогов (сборов). У вас 
есть возможность сообщить конкретные 
факты нарушения налогового законо-
дательства по круглосуточному телефо-
ну доверия Управления ФНС России по 
Иркутской области (3952) 28-93-87 или 
обратиться письменно или по телефону 
в рабочее время в инспекцию, в кото-
рой ваш работодатель состоит на учете. 
Справочную информацию об адресах и 
телефонах налоговых органов Иркут-
ской области вы можете найти на нашем 
сайте www.nalog.ru.

Подготовила Анастасия Дарчук

Белая, серая, в конверте
В городе проводится работа по выявлению незаконных схем оплаты труда

Победителем прошлой вик-
торины стала Галина Толстых. 
Она получила в подарок от га-
зеты «Иркутск» фирменный 
дождевик и кружку. Правиль-
ный ответ: Дом Файнберга (на 
углу улиц Медведниковской и 
Толкучей — ныне Халтурина и 
Гусарова). 

Молодежно-патриотический клуб «Поко-
ление» совместно с городским советом вете-
ранов проводит Дни воинской славы России: 

Памятная 
дата

Событие Время ме-
роприятия

21  
сентября

День победы русских 
полков во главе с вели-
ким князем Дмитрием 
Донским над монголо-
татарскими войсками 
в Куликовской битве 
(1380 год)

12:00

7  
ноября

День проведения 
военного парада на 
Красной площади в 
ознаменование 24-й 
годовщины Великой 
Октябрьской социали-
стической революции 
(1941 год)

14:00

5  
декабря

День начала контрна-
ступления Красной 
Армии против немец-
ко-фашистских войск 
под Москвой (1941 год)

11:00

9  
декабря

День Героев Отечества 12:00

12  
декабря

День Конституции Рос-
сийской Федерации

14:00

24  
декабря

День взятия турец-
кой крепости Измаил 
русскими войсками 
под командованием 
А.В. Суворова  
(1790 год)

12:00

Все мероприятия проводятся по адресу: 
ОГКУ «Центр социальных и информацион-
ных услуг для молодежи», ул. Карла Маркса, 
30, малый зал (бывший Дом офицеров). Вход 
свободный. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
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Медосмотр

Недавно, при выдаче пла-
стикового медицинского по-
лиса, регистратор мне не-
двусмысленно намекнула: 
«Вам бы пройти диспансе-
ризацию». Не то чтобы я бо-
лезненно выгляжу — просто 
в этом году мне по возрасту 
положено обследоваться. 
Я бы ни за что не согласи-
лась, не произнеси она два 
заветных слова: быстро и 
бесплатно. Что из этого по-
лучилось — читайте в нашем 
репортаже.

21 и старше
Диспансеризация — явление моло-

дое и еще не прижившееся в обществе. 
Ввели ее в 2013 году в целях выявле-
ния хронических заболеваний на ран-
ней стадии. По закону раз в три года 
каждый россиянин старше 21 года дол-
жен пройти такое всестороннее меди-
цинское обследование. 

— Главная задача — как можно 
раньше распознать социально значи-
мые и хронические неинфекционные 
заболевания, которые долгое время 
могут протекать практически бессим-
птомно. В первую очередь исключают 
туберкулез (которым наша область 
полыхает на фоне других регионов), 
онкологические и сердечно-сосуди-
стые заболевания, сахарный диабет, 
наследственные болезни, — объяснил 
заместитель главного врача по поли-
клинической работе ОГБУЗ «Иркут-
ская городская клиническая больни-
ца № 3» Сергей Распопин. — Многие 
факторы риска можно выявить еще на 
этапе анкетирования: там, в длинном 
списке, есть вопросы о хронических 
болезнях, режиме питания, употребле-
нии алкоголя и курении, заболеваниях 
близких родственников. 

На мой вопрос, не рано ли начинать 
такое глубокое обследование организма 
в 21 год, Сергей Александрович пояснил, 
что сейчас все заболевания значительно 
помолодели: тот же самый сахарный 
диабет встречается даже у детей.

Одна очередь на всех
Диспансеризацию каждый прохо-

дит в своем лечебном учреждении. 
Когда в регистратуре я заявила, что 
ничем не болею, но хочу пройти об-
следование, женщина за стеклом по-
смотрела на меня одобрительно, а вот 
пациенты в очереди — подозрительно. 

К слову, в некоторых иркутских по-
ликлиниках для разделения потоков 
пациентов созданы кабинеты диспан-
серизации. Там дежурят не врачи, а 
фельдшеры: они проводят первичный 
осмотр и анкетирование, измеряют 
давление, рост и вес, дают направле-
ние к специалистам и тем самым раз-
гружают терапевтов. К сожалению, во 
второй поликлинике такого кабинета 
не оказалось, и меня направили пря-
миком к участковому терапевту. 

— Что беспокоит? — поинтересова-
лась врач.

Мысленно перебрав в голове все 
свои мнимые и реальные болячки, я 
скромно произнесла вслух: «Ничего». 
После этого она покорно послушала 

мою грудную клетку с помощью сте-
тоскопа, поинтересовалась, какой у 
меня рост и вес, измерила артериаль-
ное давление и… отправила в коридор 
заполнять кипу бумаг. Странно, но 
обещанной анкеты среди них не ока-
залось, однако я спохватилась лишь на 
следующий день. 

Закончив с заполнением соглаше-
ний, я получила всего лишь четыре 
направления: на флюорографию, к ги-
некологу, на анализ крови и мочи. 
«Негусто», — разочарованно подумала 
я, но позднее узнала, что объем иссле-
дований напрямую зависит от возрас-
та пациента. 

К примеру, 
электрокардиограмму 

назначают мужчинам с 36 
лет и женщинам с 45 лет, 

маммографию — женщинам 
после 39 лет, на консультацию 

к врачу-неврологу отправляют 
только с 51-летнего возраста, 
а измерение внутриглазного 
давления проводят тем, кому 

за 39. 
Хотя эти правила условны. К при-

меру, если врач видит молодого паци-
ента, явно страдающего избыточным 
весом, он точно назначит ему список 
обследований, дабы исключить сер-
дечно-сосудистые заболевания. 

Почтальон Печкин
В регистратуре меня сразу пред-

упредили: флюорографию придется 
делать в поликлинике № 3, а осталь-
ных специалистов проходить в режиме 
живой очереди. Притом в разные дни. 

Я решила всех перехитрить и сдать 
анализы 1 сентября, когда горожа-
не будут на линейках. Праздничным 

утром нарядные ребятишки топали 
в школу с цветами, а я — в поликли-
нику с анализами… Но таких смекали-
стых, как я, оказалось полбольницы. 
В очереди на анализ крови я просиде-
ла минут 40. Но больше всего мороки 
доставил мне рентген грудной клетки. 

В поликлинику № 3 на флюорогра-
фию стекаются пациенты нескольких 
медучреждений, поэтому очереди не 
избежать. Хотя двигается она доволь-
но быстро. Успокаивает еще и то, что 
результаты отдают буквально через де-
сять минут. Но когда я сунулась за сво-
ей справкой, доктор мне вдруг заявила: 

— Результаты я вам не отдам. У вас 
печати о прикреплении к поликлинике 
нету. Езжайте и берите в регистратуре. 

Я попробовала убедить ее: мол, 
посмотрите, у меня направление из 
этой поликлиники, а значит — я при-
креплена. Более того, я с готовностью 
протянула ей временный полис с не-
обходимой печатью. Но женщина ока-
залась непреклонна: «Не отдам». Я тут 
же вспомнила простоквашинского ге-
роя: «Это я, почтальон Печкин! При-
нес посылку! Только я вам ее не отдам! 
Потому что у вас документов нету». 

И ведь не поспоришь. Для таких, 
как я, на стене висит распоряжение, 
где подчеркнуто маркером: «Прием 
пациентов из поликлиник и стацио-
наров проводить строго при наличии 
паспорта и действующего страхового 
медицинского полиса ОМС с отмет-
кой о прикреплении к поликлини-
ке». И тем не менее такой дотошный 
бюрократизм моментально отбивает 
желание ходить по врачам. Делать не-
чего — пришлось возвращаться в свою 
поликлинику, отстоять очередь в реги-
стратуру, получить крошечную бумаж-
ку размером со спичечный коробок и 
возвращаться обратно. Итого — поте-
рянный час. 

Дама здорова
Диспансеризация, как хороший рас-

сказ, имеет кольцевую композицию: 
после всех перипетий ты вновь воз-
вращаешься к терапевту на повторный 
прием. Придя в назначенное время, я 
с ужасом обнаружила у дверей полный 
коридор пациентов. Все по записи — 
стало быть, я последняя. В кабинет я 
попала лишь через 40 минут. 

— А вашу карточку не нашли в ре-
гистратуре. Идите, сходите туда сами, 
пусть еще раз посмотрят, — «обрадова-
ла» меня врач.

Потратив еще 20 минут на поиски 
карточки и затерявшихся анализов, я 
наконец вернулась к терапевту и по-
лучила долгожданный вердикт: «Вы 
дама абсолютно здоровая». 

Честно говоря, изначально я пред-
ставляла себе диспансеризацию иначе, 
наподобие школьного медосмотра. Ду-
мала, приду в поликлинику, где меня 
с распростертыми объятиями ждут раз-
ные специалисты, за три-четыре часа 
обойду все кабинеты, потрачу один 
день и получу полную картину здоро-
вья. В действительности диспансериза-
ция заняла десять дней — и это с учетом 
того, что второй, более глубокий этап 
обследований мне не понадобился.

Кроме того, все это время меня не 
покидало ощущение, что я зря отни-
маю время у врачей, а вместе с тем — 
и у себя. Наконец, на пути исцеления 
вас ожидает столько бюрократических 
проволочек, что уже в середине заду-
мываешься — а стоит ли игра свеч? На 
мой взгляд, проходить диспансериза-
цию резонно людям в возрасте после 
35 лет или тем, кто имеет явные недо-
могания. В противном случае получа-
ется лишняя трата времени и нервов. 

Яна Шутова

Быстро, бесплатно, полезно? 
Как наш корреспондент проходила диспансеризацию

СПРАВКА 
В 2016 году диспансеризации подлежат граждане 

следующих годов рождения: 1917, 1920, 1923, 1926, 
1929, 1932, 1935, 1938, 1941, 1944, 1947, 1950, 1953, 
1956, 1959, 1962, 1965, 1968, 1971, 1974, 1977, 1980, 
1983, 1986, 1989, 1992, 1995.

В те возрастные периоды, которые не попадают 
под год диспансеризации, можно пройти профи-
лактический медицинский осмотр раз в два года.

Для прохождения диспансеризации необходи-
мо обратиться в регистратуру поликлиники по ме-
сту жительства. При себе иметь паспорт и страховой 
медицинский полис.

ЦИФРЫ
В 2015 году под диспансеризацию подпадали 394 463 жителей При-

ангарья, в том числе 114 992 иркутян.  
По данным Минздрава РФ за 2015 год, диспансеризация охва-
тила почти половину населения страны — более 75 млн человек. 
Данные осмотров показали, что каждый двенадцатый взрослый 
россиянин болен сердечно-сосудистыми заболеваниями, каждый 
сотый имеет хронические бронхолегочные недуги, более 100 ты-

сяч человек страдают сахарным диабетом. Важно, что проведение 
диспансерных осмотров повысило выявление онкологических заболе-

ваний. В 72 % от всех случаев рак удалось обнаружить на I-II стадиях, 
тогда как в целом на ранних стадиях диагностируется пока только около 

51 % опухолей.

Диспансеризации подлежат все россияне, достигшие 21 года.  По рекомендации Минздрава, проходить обследование 
следует с периодичностью раз в три года
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О нем пишут авторитетные 
музыкальные критики Ев-
ропы. С разных концов мира 
ему шлют весточки ученики, 
некоторые из которых стар-
ше своего наставника. Ин-
теллектуал, автор рассказов, 
интереснейший собеседник. 
Музыкант и философ.

Евгений Маслобоев работал 
в иркутском лицее № 36 учи-
телем музыки. Впрочем, своим 
уникальным пониманием со-
временного мира звуков он ще-
дро делится на уроках с людь-
ми самого разного возраста. 
Созданная им музыкальная 
группа участвует в отечествен-
ных и зарубежных фестивалях, 
дает концерты и в Иркутске. 
В его произведениях гармония 
рождается не только музы-
кальными инструментами, но 
и умывальниками, старинны-
ми тазами для варки варенья 
и т.п. Так рождается этноджаз. 
О своих отношениях со звуком 
Евгений говорит: «Музыка — 
это бесконечное объяснение 
в любви».

О нем
Вырос в поселке Коршуновский под 

Иркутском с населением полторы ты-
сячи человек. С 12 лет стучал на тан-
цах барабанщиком. В шестнадцать 
сочинил симфонию по есенинской 
«Анне Снегиной». Сегодня на Западе 
к его имени относятся с уважением, 
говоря как о новаторе. Его диски выш-
ли в Англии, благодаря легендарному 
популяризатору русского авант-джаза 
Лео Фейгину, который написал: «Отцу 
и дочери Евгению и Анастасии Мас-
лобоевым из Сибири удалось создать 
оригинальную концепцию этноджа-
за». Автор одной из немногочислен-
ных российских публикаций назвал 
Евгения «почти платоновским персо-
нажем, чудаком-изобретателем, меч-
тателем о несбыточном прекрасном». 

О пространстве
— Нас окружает сложившаяся вслед 

за греками западноевропейская куль-
тура, — говорит герой сегодняшней ру-
брики. — А наша генетическая память 
дает нам другой, как говорят моряки, 
компас. Поэтому в нас присутствует 
постоянное недовольство самим про-
цессом потребления культуры. Как 
сказал философ, «все мы немного гре-
ки», а остальное что? 

Остальное закрепляется 
местом, в котором мы живем — 
тем огромным пространством, 

которое дает нам особенное 
видение, свои звукоряды, 

понятие о ритме. Ритм есть во 
всем, все подчинено ритму.

Очень важен факт художественного 
отношения к жизни, не к определен-
ному виду искусства, а к жизни, ко-
торая является эстетическим актом, 
созданием красоты. Человек приходит 
куда-то и воспринимает красоту имен-
но этого места, ориентируясь на свой 
внутренний мир, полагаясь на интуи-
цию. И тут уже многое зависит от на-
полненности самого человека.

О музыке и звуке
— У каждого человека должна быть 

точка опоры. Тогда он чувствует себя 
более уверенно, он может созидать. 
Я выбрал музыку — самое, может быть, 
нехлебное дело, особенно та музыка, 
в которой я живу. 

Искусство музыки — абстрактно, и 
непредсказуемо влияет на нас. Непо-

нятно, как повлияет на конкретного 
человека звуковое творение, которое 
создано людьми в городской среде или 
природой — шум ветра или плеск воды. 
Городской дождь отличается от дере-
венского и лесного. Это все разные мо-
менты эстетики. И все это — красиво! 
Урбанизация не тождественна «пло-
хому», и не так уж она захватила мир. 
Просто нам не очень комфортно в со-
стоянии урбанизации. Люди пытаются 
вырываться на природу. В европейских 
городах я наблюдал, как бабушки у вхо-
да в свой дом на крохотном клочке зем-
ли выращивают маленький садик. Нам 
сложно их понять: у нас другие про-
странства, другие границы восприятия.

«Я — изобретатель. Сейчас придумы-
ваю дождь, и мне хочется, чтобы в нем 
были кувшины. Их тела вышиты влагой, 
и они поют… да, но какими голосами?.. 
Перебирая кухонную утварь, я натыкал-
ся на курантовый плеск рукомойника, а 
то вдруг меня поражал кроткий грудной 
стон малороссийской крынки. Алюми-
ний, любимец плебса, угасал звуковой 
руиной: «Летайте самолетами «Аэро-
флота»!» Зык сковороды плыл донным 
илом, взбитым неосторожно. Все было 
не то. Мне придется растить их пение, 
выковыривая по молекуле, по спутанно-
му пятну». (Из рассказа «Еще раз к ме-
ломанам. Коллекция»).

О скуке
— Человеку хочется жить в окруже-

нии комфорта — душевного, телесного, 
гармонического, чтобы окружающее 
не оскорбляло его зрение и слух. Я не 
против молодежи, я всегда — «за». Но, 
к сожалению, у поколения, которое 
сейчас вышло на сцену (я его называю 
«кофе с печенюшками») никаких гене-
раций идей не происходит. Знаю, о чем 
говорю, потому что преподаю более 28 
лет, общаюсь с молодежью. Они не ви-
новаты, что живут в ограниченном по-
нимании комфорта — с определенной 
музыкой, видеорядом, с кальянами. 

Недавно побывал в модном среди 
иркутских юношей и девушек месте 
«Молчанов бар»: немудрящая музы-
ка, какая-то выпивка. Мне интерес-
но бывать в новых местах, где можно 
почувствовать атмосферу, особенно 
если оказываюсь в незнакомом городе, 
в другой стране. В своем городе тоже 
полезно периодически окунуться в не-
привычную ситуацию, понаблюдать, 
послушать. 

Надо сказать, в этом баре проводят 
время вовсе не люмпены. Но сидящим 
там ничего не нужно и не интересно, 
им просто безумно скучно, они пере-
кидываются пустыми фразочками на 
сленге, уверенные, что придумали 

что-то новое. Им было хорошо в этой 
оплывающей скуке, а мне совсем не-
комфортно. Ницше в свое время напи-
сал: «Человек — это единственное жи-
вотное, которому может быть скучно». 
Я надеюсь, что скука все-таки подвиг-
нет их к какому-то действию. 

В музыкальной картине мира, и не 
только России, мне не интересно жить. 
Даже не скучно, а безумно тоскливо. 
Все происходящее в искусстве я уже 
видел, слышал. Не нахожу ничего но-
вого. Безусловно, я и сам — порожде-
ние этой культуры. Как художник, ри-
сующий картину, сам ее порождение, 
ее часть. 

О дожде
— Я понял, и это аксиома: научить 

ничему нельзя. Если человек не готов к 
диалогу, он не услышит тебя. Научить 
можно только тогда, когда человек 
хочет общения, если он готов к тому, 
что ты отдашь ему часть своего опыта, 
мыслей, себя. Техника в музыке — это 
комплекс упражнений, которые дове-
дены практически до рефлекса. Я сра-
зу объясняю на уроках, что человек, 
выбравший музыку как вид деятель-
ности, должен сам освоить комплекс 
упражнений. 
За короткое время урока этого 

достичь невозможно. Нужно 
заниматься каждый день по 

несколько часов с трехлетнего 
возраста лет до двадцати. Мы 

вместе со студентами пытаемся 
достичь некоего уровня 

духовного общения. 

На человека сегодня катится ги-
гантский вал информации. Молодой 
человек без подготовки может взять 
не так много и не всегда то, что цен-
но. Есть знаменитая китайская по-
словица: «Человек — это сосуд, а 
Бог — это дождь». Мировой культур-
ный, интеллектуальный, духовный 
опыт — это ливень, который может 
наполнить человека в зависимости от 
того, какой он сосуд. Один представ-
ляет собой крышечку от коньяка, а 
другой — котлован. На уроках вместе 
мы пытаемся рыть огромный котло-
ван. Я уверен, что все люди талант-
ливы, просто им не хватает смелости 
открыть в себе это.

Ольга Соболева 
Фото Татьяны Луканкиной

Интуиция звука
Евгений Маслобоев о генетической памяти и многоликом мире музыки

«Есть знаменитая китайская пословица: «Человек — это сосуд, а Бог — это дождь».  
Мировой опыт — это ливень, который может наполнить человека в зависимости от того, какой он сосуд»

Евгений способен извлечь мелодичные звуки даже из предметов обихода: 
«Перебирая кухонную утварь, я натыкался на курантовый плеск рукомойника,  
а то вдруг меня поражал кроткий грудной стон малороссийской крынки»
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Спорт

Сентябрь — это не толь-
ко начало учебного года, 
но и старт нового сезона 
для спортсменов. Что ново-
го у иркутских клубов, кто 
пришел в команды в межсе-
зонье, как проводятся тре-
нировочные сборы, и какие 
предсезонные турниры ожи-
даются в начале осени?

Баскетбол: новый 
тренерский штаб 
и первый трофей 
«Иркута»

Баскетболисты вышли из отпуска 
9 августа. В команде глобальные изме-
нения: в «Иркуте» обновился тренер-
ский штаб, на пост главного тренера 
приглашен Алексей Лобанов (преды-
дущий клуб — «Урал», Екатеринбург), 
его ассистентом назначен Александр 
Лукин из «АлтайБаскета» (Барнаул). 

— Поработать с «Иркутом» согла-
сился сразу, — рассказывает Алексей 
Лобанов. — В прошлом сезоне мне 
очень запомнились иркутские болель-
щики: горячие, хорошо разбирающие-
ся в баскетболе. Для команды это весо-
мая поддержка, ведь когда публика так 
болеет, у игроков вырастают крылья. 

Состав игроков также обновил-
ся: в «Иркуте» сразу семь новичков. 
В следующем сезоне за нашу команду 
сыграют Александр Варнаков (преды-
дущий клуб — «Самара»), Александр 
Захаров («Химки-Подмосковье»), Ан-
тон Саяпин, Глеб Герасименко (оба 
из «Университет-Югра», Сургут), 
Дмитрий Злобин, Константин Нови-
ков (оба из «АлтайБаскет», Барнаул), 
Алексей Цветков («Купол-Родники», 
Ижевск). Из прошлогоднего состава 
в команде остались Сергей Михалев, 
Егор Муравьев, Антонио Каэтано и Ни-
кита Кузаков, также планируется, что 
в следующем сезоне цвета иркутского 
клуба будут защищать молодые игроки 
Вячеслав Перов и Никита Жуков.

— Сейчас команда практически 
укомплектована, — говорит Алексей 
Лобанов. — Те ребята, которых мы хо-
тели взять в команду, откликнулись на 
предложение и приехали. У нас в но-
вом сезоне будет новая команда и свой 
стиль игры. Многие наши соперники 
по Суперлиге, как и мы, кардинально 
сменили состав, а кто-то усилился то-
чечно. Будет интересно!

Новые наставники привнесли све-
жую струю в подготовку «Иркута». 

— Мы привыкли к одному, сейчас 
приходится переучиваться, подготов-
ка изменилась кардинально, — гово-
рит игрок «Иркута» Егор Муравьев. — 
У каждого тренера свое видение игры. 
Сейчас мы отрабатываем новые за-
щитные действия, по-другому рабо-
таем в нападении. Конечно, тяжело, 
когда нет стабильного состава. Мы 
ведь только в конце сезона начинаем 
сыгрываться. Если бы со всеми за-
ключали контракт на два-три года, то 
было бы легче играть одним составом. 
Но все зависит от финансирования.

Второго сентября иркутянам 
представилась возможность 

увидеть обновленную команду 
на паркете ДС «Труд». «Иркут» 
провел товарищеский матч со 
сборной Иркутска. Со счетом 

92:48 победу одержали 
баскетболисты «Иркута».

Изменения в команде уже дали 
первые положительные результаты, 
что подтвердили первые предсезон-
ные соревнования. С 8 по 10 сентября 
наши спортсмены приняли участие 
во всероссийском турнире на призы 
АО «Ижевский электромеханический 
завод «Купол». Выиграв по очереди 
у «Урала» (Екатеринбург), «Динамо» 
(Магнитогорск) и местного клуба «Ку-

И вновь начинается бой! 
Иркутские клубы готовятся к новому сезону

пол-Родники», наши баскетболисты 
стали победителями турнира в Ижев-
ске.  Это первый трофей клуба за 11 
лет: в 2005 году «Иркут» завоевал 
Кубок Сибири и Дальнего Востока по 
баскетболу. Кстати, именно за этот 
Кубок иркутянам предстоит сразиться 
с 25 по 30 сентября. Так что предсе-
зонная проверка продолжается.

Напомним, что в сезоне 2016—2017 
«Иркут» будет вновь представлен 
в Первом дивизионе Суперлиги чем-
пионата России по баскетболу. Чемпи-
онат традиционно стартует в октябре, 
календарь игр сейчас уточняется.

Хоккей с мячом: 
кемеровский вояж

Хоккеисты вышли из отпуска в на-
чале июля. До 28 августа «Байкал-
Энергия» проходит ледовую подго-
товку в Ангарске на «Ермаке». Пятого 
сентября команда отправилась в Ке-
мерово на двухнедельный сбор трени-
роваться в крытой ледовой арене. На 
сбор бело-синие отправились в соста-
ве двух вратарей и 18 полевых игро-
ков. Полузащитник Дмитрий Логинов 
из-за болезни вынужден был остаться 
в Иркутске, в поездке его заменил мо-
лодой игрок Иван Соловьев.

В Кемерове иркутяне в товари-
щеских матчах скрестили клюшки с 
местным «Кузбассом». Первая игра 
9 сентября с кемеровчанами нашим 
хоккеистам не удалась: «Кузбасс» вы-
играл со счетом 8:3. 12 сентября бело-
синие сыграли с новосибирским «Сиб-
сельмашем». В напряженном матче 
«Байкал-Энергия» победила — 5:6.

После сбора «Байкал-Энергия» 
прилетит домой, а через несколько 
дней отправится на предварительный 
этап Кубка России по хоккею с мячом, 
который стартует 25 сентября в Ке-
мерове. После этого иркутяне улетят 
в Швецию — на Кубок мира.

— Выезжаем заранее, чтобы адапти-
роваться, — объясняет Евгений Ерах-
тин. — Вся подготовка спланирована 
таким образом, чтобы выйти на пик 
формы именно к моменту Кубка мира. 
Нужно попытаться выиграть что-то на 
международном уровне. 

Волейбол: беби-бум 
в «Ангаре» 

Тренерский штаб волейбольного 
клуба остался прежним: команду воз-
главляет пришедшая в прошлом году 
Луиза Арифова. В составе есть изме-
нения: ушли в декрет опытные игроки 
Татьяна Борщевская, капитан Елена 
Неверова, Евгения Калиниченко. Но 
на замену им пришли молодые волей-
болистки: в команде почти половина 
игроков — школьницы. 

— Наш приоритет — 
воспитание своих, иркутских 
волейболисток, поэтому мы 

привлекаем в команду молодых 
девчонок, — подчеркивает 

спортивный директор «Ангары» 
Ирина Неверова. — Чтобы 
юные волейболистки под 

присмотром опытных игроков 
адаптировались в коллективе и 

набирались опыта. 
Тренировочные сборы команды 

прошли в Иркутске. Сезон начинается 
26 октября. Иркутянки по-прежнему 
играют в Лиге Б. В прошлом году там 
были четыре команды, нынче в нашей 
зоне — пять команд. 

— Добавилась «Омичка», они ис-
пытали кризис и вылетели из Супер-
лиги, — говорит Ирина Неверова. — 
Перед стартом сезона нас ждет один 
турнир: 20 сентября отправимся на 
Кубок Сибири в Красноярск. 

Элина Халтанова 
 Фото Ники Песчинской  

и из архива клубов

«Байкал-Энергия» в прошлом году готовилась к сезону на льду хабаровской арены 
«Ерофей». Нынче тренировочный сбор и товарищеские игры иркутяне провели 
в Кемерове

Новые тренеры и новые игроки нашей команды уже выиграли первый за 11 лет 
трофей для Иркутска. Нас ждет интересный и насыщенный сезон!

В прошлом сезоне из-за проблем с финансированием «Ангара» едва не 
прекратила существование. Однако спонсор для волейбольного клуба все же 
нашелся
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Культпоход

Могучий человекобык, 
словно стоящий на грани 
между светом и тьмой, не-
давно поселился в Галерее 
Виктора Бронштейна. На 
прошлой неделе здесь со-
стоялась презентация новых 
приобретений иркутского 
коллекционера — монумен-
тальной работы «Мистерия», 
а также станковых произ-
ведений «Ритуал» и «Обна-
женная с ягодкой» всемирно 
известного скульптора Даши 
Намдакова. 

— Когда мы с супругой впервые 
увидели эту работу, она сразу же при-
влекла наше внимание, — рассказал 
Виктор Бронштейн. — Образ челове-
ка с головой быка рождал множество 
ассоциаций, как из античных мифов, 
так и из других культур. Но при этом 
мифический персонаж, несмотря на 
устрашающую внешность, выглядит, 
скорее, как воин-защитник. 

«Мистерия» стала шестой мону-
ментальной скульптурой в постоян-
ной экспозиции, посвященной твор-
честву Даши Намдакова и его семьи, 
в Галерее Бронштейна. Напомним, 
что здесь можно увидеть четыре 
бронзовые работы — «Вдохновение», 
«Цель», «Приданое» и «Виктория», 
которые были специально отлиты и 
доставлены в Иркутск из Италии в ав-
густе 2015 года. Кроме того, в коллек-
ции находится уникальная скульпту-
ра «Птица и тигр», выполненная из 
лазурита и бронзы в единственном 
экземпляре, а также авторские куклы, 
изготовленные семьей Даши Намда-
кова. Новая скульптура была отлита 
первой из нескольких существующих 
копий, что, по словам искусствоведов, 
увеличивает ее коллекционную цен-
ность. 

— Фигура создана на основе антич-
ной мифологии, однако автор всегда 
привносит в свои работы культурное 
наследие Востока, поэтому минотавр, 
охраняющий лабиринт, приобретает у 
него черты персонажа из буддийской 
мистерии Цам, — говорит искусство-
вед арт-фонда Даши Намдакова На-
дежда Комарова. — Мы видим в про-
изведении приемы скифо-сибирского 
минимализма, где часто используются 
всевозможные звериные лики. Скуль-
птура может рождать и другие образы, 

например буха-нойона — тотемного 
предка одного из бурятских родов. 
Если говорить о символическом зна-
чении, то, скорее всего, это страж, ко-
торый стоит на границе добра и зла, 
но олицетворяет светлое начало. Ведь 
в буддизме чем страшнее лицо защит-
ника, тем он лучше выполняет свои 
функции. 

«Мистерия» была отлита в 2011 
году в Италии для выставки в галерее 
Хэлсион в Лондоне. Там она получи-
ла самые высокие оценки искушенной 

публики. Потом вместе с выставкой 
Даши Намдакова была показана в му-
зеях пяти провинций Китая. В Иркут-
ске она также была продемонстриро-
вана во время персональной выставки 
художника в 2011 году.

Две средние скульптуры — «Риту-
ал» и «Обнаженная с ягодкой» — так-
же представляют большой интерес.

Работа «Ритуал», по словам искус-
ствоведа, посвящена служкам, кото-
рых отдают в буддийские монастыри 
в детстве, обычно это дети-сироты. 
Даши Намдаков изобразил ребенка 
в традиционном плаще, играющего на 
ритуальной раковине, которая предна-
значается для общения с душой умер-
шего человека. Образ трогательный и 
правдивый. Наверное, еще и поэтому 
работу приобрел отдел Востока Госу-
дарственного Эрмитажа. 

Скульптура «Обнаженная 
с ягодкой» представляет 

кокетливый образ бурятской 
девушки — об этнической 
принадлежности говорят 

некоторые детали, например 
прическа. Вся ее поза 

наполнена томностью и негой, 
изяществом и загадочностью.

— Нужно отметить, что Галерея Вик-
тора Бронштейна приобретает самые 
значительные работы художника, — 
резюмирует Надежда Комарова. — 
Кроме того, у галериста и Даши Нам-
дакова сложились добрые отношения, 
и, думаю, мы когда-нибудь сможем 
создать в Иркутске студию скульпто-
ра, и он будет проводить здесь гораздо 
больше времени.

А пока в Иркутской галерее Брон-
штейна находится единственная по-
стоянная экспозиция скульптора 
в мире.

Милена Фролова 
Фото Яны Ушаковой

Мир в сакральных образах из 
древних верований западных бурят, 
созданный из войлока, конского во-
лоса, дерева и металла, можно уви-
деть на выставке «Мифы и символы» 
художника-конструктора Анжели-
ки Алсаткиной и ее сына ювелира 
Александра Алсаткина. Она откры-
лась в Усадьбе Сукачева Иркутского 
художественного музея.

— Говорят, что народ без ландшафта — не 
народ. Нам повезло, ведь у нас великие ланд-
шафты: бескрайние степи, дремучая тайга и ве-
ликое озеро, — сказала Анжелика Алсаткина. — 
Предки вложили в нас неисчерпаемую глубину 
традиционной культуры, которую мы сейчас 
стараемся выразить, ведь в людях творческих 
сублимируются чаянья нескольких поколений.

Всего в экспозиции представлено более 40 ра-
бот, созданных художницей за последний год, 
поэтому многие из них публика увидит впервые. 
Кроме того, на выставке представлена подиум-
ная коллекция ювелирных украшений из меди 
«Онгон». Автор — Александр Алсаткин. 

— У нас очень интересный творческий союз, 
мы уже давно с мамой работаем в тандеме, вдох-
новляя друг друга, — заметил Александр Алсат-
кин. — У каждой работы в коллекции есть какая-
то история или миф. Однако это не означает, что 
смысл наших произведений понятен только бу-
рятам. Мы ведь независимо от национальности 
имеем общие этнические символы, называющи-
еся по-разному, но по сути — одни и те же.

Каждое произведение Анжелики Алсаткиной 
также имеет глубокий сакральный смысл и в то 
же время понятную символику. 

На выставке мы, например, можем увидеть 
«Солнце — госпожу» и «Луну серебристого го-

сподина», «Хозяйку леса», «Хозяина тайги», 
«Покровителя рыбной ловли», «Хозяина насе-
комых».

— Каждая местность, согласно нашим веро-
ваниям, имеет своих покровителей, ведь все 
вокруг живое: тайга, озера, горы, — объяснила 
Анжелика Алсаткина. — Например, считалось, 
что перед тем как срубить дерево, нужно умило-
стивить хозяина тайги. Кроме того, мы скотово-
ды, отсюда и культ луговых женщин, которым 
посвящена одна из работ на выставке. К ним об-
ращались, чтобы были высокие травы и обиль-
ные покосы.

Есть на выставке и символические 
деревья, отражающие трехчастное 

деление на верхний, средний  
и нижний мир, и работы,  

посвященные многочисленным  
тенгри (божествам). 

— Небожители тенгри отвечали за состояния 
природы, — пояснила Анжелика Алсаткина. — 
Были тенгри первого снега и тонкого льда, хму-
рого и ясного неба и так далее. В одной из моих 
работ тенгри не случайно сделаны из ивового 
прута — он имеет для бурят сакральный смысл. 
Дело в том, что каждый шаман ежемесячно де-
лал обряды, чтобы умилостивить царей вод. 
И его подношением был 81 ивовый прут.

Другие излюбленные материалы Анжелики 
Алсаткиной — войлок и конский волос. По сло-
вам художницы, эти материалы имеют сотни от-
тенков и будут иначе смотреться при разном ос-
вещении. Убедиться в этом и узнать, какие еще 
мифы и символы скрывают работы мастеров, 
можно будет до 2 октября. 

Милена Фролова 
Фото Алексея Головщикова

Минотавр из мистерии Цам
Новая скульптура Даши Намдакова появилась  

в Галерее Виктора Бронштейна

Сакральные фантазии
Мифы и символы в работах Анжелики и Александра Алсаткиных

Зал работ Даши Намдакова в Галерее Бронштейна — единственная в мире 
постоянная экспозиция работ всемирно известного скульптора

«Три невестки с долины» — олицетворение хозяек 
местности, покровительниц одного из бурятских родов

Манжелай — желтый козел, по словам художницы, является 
символом плодородия, посредником между богами и людьми
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В Иркутске продолжают 
создавать рекреационные 
зоны для горожан. 14 сентя-
бря презентовали новенький 
сквер в Октябрьском округе 
около домов № 1, 3, 5 по ули-
це Станиславского. Общая 
площадь зеленой террито-
рии составляет около одного 
гектара. В центре установ-
лена голубая ель, вокруг не-
сколько удобных лавочек, де-
ревья, заасфальтированные 
дорожки. Местные жители 
уже облюбовали новое место 
для отдыха.

— Мои дети в восторге, – говорит 
жительница дома по улице Станис-
лавского Елена Краузе. — Наши окна 
выходят как раз на новый сквер, летом 
мы наблюдали за ходом работ, жда-
ли, что же там появится? Думали, что 
в центре будет водоем, но оказалось, 
что там посадили ель. Это замечатель-
но, к Новому году будем наряжать ее 
всем двором. 

Все работы по благоустройству вы-
полнила компания «ВостСибСтрой» 
в рамках празднования 355-летия Ир-
кутска.

— Проект сквера готовился около 
двух месяцев, — рассказал директор 
компании, депутат городской думы 
Виктор Ильичев. — Сам сквер постро-
или за месяц. Долгое время на этом 

месте была неблагоустроенная тер-
ритория, пустырь. Как появилась ель 
в центре сквера? Мы обратились к со-
трудникам Ботанического сада, они 
сказали, что здесь красиво смотрелась 
бы голубая ель. Так и сделали: дере-
во заняло свое место, а часть насаж-
дений для территории предоставило 
МУП «Горзеленхоз». Когда возникла 
идея благоустройства города, строи-
тельства новых скверов и зон для от-
дыха, мы ее сразу же поддержали. Это 
почетное поручение от мэра Иркутска 
Дмитрия Бердникова, и мы его выпол-
нили. Вместе мы можем сделать город 
лучше.

Градоначальник приехал на 
презентацию новой зеленой 

зоны. Рядом со сквером 
расположилась баскетбольная 

площадка. 

В этот же день торжественно от-
крыли еще один объект: напротив 
Дворца единоборств «Октябрьский» 
появилась новая площадка для ворк-
аута. Здесь установили тренажеры, 
турники, мини-гимнастический ком-
плекс. Этот подарок от администрации 
жители получили за победу в шествии 
на Дне города. 

Всего осенью будет открыто 20 бла-
гоустроенных территорий для горожан. 
Сквер на улице Станиславского стал де-
сятым. Еще десять, если погода не под-
ведет, появится до конца сентября.

— В этой части Октябрьского округа 
расположилось замечательное рекреа-
ционное место, где спортсмены могут 
тренироваться, мамы с детьми — гу-
лять, молодежь — отдыхать, — сказал 
заместитель мэра — председатель ко-
митета по градостроительной поли-
тике Иван Готовский. — Когда плани-
ровали строительство новых скверов 
в этом году, старались облагораживать 

территории всех округов равномерно. 
Вместе с активными горожанами мы 
взяли на заметку около 90 участков, 
которые нуждаются в преобразовании, 
и в этих проблемных точках стараемся 
наводить порядок. Также у нас в пла-
нах программа благоустройства города 
на три года вперед.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Уютная осень 
В сентябре в Иркутске открыли 10 скверов, еще столько же 

благоустроят до конца месяца

Вот такой зеленый мохнатый верблюжонок поселился во дворе дома №42 по улице Тимирязева. 
Он символизирует торговый путь, который когда-то проходил через эту территорию

Вдоль улицы Трилиссера разбили несколько пышных цветочных 
клумб — теперь возвращаться домой будет намного приятнее! 

Изюминкой нового сквера на углу улиц Советской 
и Красноярской стал арт-объект «Земной шар» 

Еще один зеленый островок появился недалеко от 
набережной Ангары, на улице 5-й Армии, 50

Благоустройство в сквере напротив Дома Европы 
еще не завершено до конца, но он уже носит гордое 
название Купеческий и привлекает многих горожан

Новый сквер на улице Станиславского уже облюбовали жители Октябрьского 
округа. Горожане здесь гуляют с детьми, катаются на роликах, отдыхают


